
Город активно поддерживает 
женщин, которые после рож-
дения малыша хотят побы-
стрее вернуться к работе. Пер-
вый заместитель директора 
службы занятости населения 
города Москвы Роман Ники-
тин сообщил, что с 2019 года 
при поддержке столичной 
службы занятости 40 тысяч 
мам дошкольников нашли но-
вое место или начали бизнес, 
из них работу на себя выбрали 
более 4,5 тысячи москвичек.
— В специализированном 
центре занятости «Моя карье-
ра» действует программа «Ма-
ма работает». Она создана 
специально для мам, которые 
испытывают сложности с воз-
вращением на работу или по-
строением карьеры. Проект 
позволяет женщинам с деть-
ми-дошкольниками узнать 
все о трендах рынка и востре-
бованных профессиях, раз-
вить личностные компетен-
ции, получить практические 
навыки для открытия своего 
дела, — рассказал Никитин.
В новом центре «Профессии 
будущего» максимум за три 
с половиной месяца можно ос-
воить одну из востребован-
ных в различных отраслях 
экономики специальностей. 
Наиболее популярное направ-
ление для работы среди само-
занятых и предпринимате-
лей — сфера услуг. Многие 
выбирают индустрию красо-
ты и здорового образа жизни, 
становятся мастерами парик-
махерского искусства, фит-
нес-тренерами, организато-

рами спортивных программ, 
стилистами-имиджмейкера-
ми, мастерами ногтевого сер-
виса, визажистами. 

Руководитель проекта «Мама 
работает» центра «Моя карье-
ра» Юлия Беляева отметила, 
что бизнес-акселераторы по-
могают женщинам с детьми, 
у которых есть идеи своего 

бизнеса, не просто реализо-
вать их, а конкретно пропи-
сать бизнес-план, продумать 
возможные риски. 

— Мы также помо-
гаем проанализи-
ровать рынок кон-
курентов, найти 
изюминку, кото-
рая будет выделять 
среди других. На-
пример, открывая 
досуговый центр, 
можно предло-
жить изучение не-
скольких ино-
странных языков 
на выбор или нео-
бычный кружок 

для детей, — пояснила Юлия 
Беляева. 
Открыть свое дело мечтает 
мама двух детей Галина Рафа-
илова. Ее младший сын в этом 
году пойдет в первый класс. 

— Хочу создать детский клуб, 
где ребята смогут изучать 
иностранные языки и зани-
маться творчеством. Ранее 
я посещала другие мероприя-
тия центра занятости и полу-
чила много полезной инфор-
мации, — рассказала она. 
Молодая мама и предприни-
мательница Ксения Бынина 
когда-то тоже проходила обу-
чение в «Моей карьере», а те-
перь делится опытом созда-
ния бизнеса с другими.
— Благодаря знаниям, полу-
ченным здесь, я смогла мас-
штабировать свой бизнес, от-
крыла второй филиал детско-
го сада, — поделилась она. 
Всего до конца мая пройдет 
более десяти образователь-
ных мероприятий для соиска-
телей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в центре 
занятости «Моя 
карьера» старто-
вало обучение 
для молодых 
мам, которые 
хотят открыть 
бизнес. Как го-
род помогает 
находить свое 
призвание, уз-
нала «ВМ». 

Интерес к сервису аренды 
культурных площадок растет
На площадках сервиса «Вме-
сте с культурой» за майские 
праздники прошло больше 
780 событий. Об этом вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) сообщил в соци-
альных сетях.

Сервис «Вместе с культурой» 
заработал три года назад. 
С его помощью москвичи мо-
гут арендовать для своих ме-
роприятий помещения в би-
блиотеках, музеях и культур-
ных центрах города.
— Например, преподаватели 
и частные репетиторы арен-
дуют пространства для заня-
тий с детьми, психологи — для 
индивидуальных и групповых 
консультаций, артисты — ра-
ди репетиций, спектаклей 
и концертов, — рассказал 
Сергей Собянин.
Так, на майских праздниках 
благодаря сервису «Вместе 

с культурой» нашлись пло-
щадки для проведения более 
200 мастер-классов, а также 
свыше 120 лекций и тренин-
гов. Кроме того, помещения 
в городских учреждениях 
культуры в начале месяца бро-
нировали для семинаров, дис-
куссий, квестов, литератур-
ных чтений, театральных по-
становок, праздничных кон-
цертов и других мероприятий.

Как уточнил мэр, сейчас по 
всему городу доступны для 
аренды больше 1400 мно-
гофункциональных прост-
ранств. Это и выставочные, 
и танцевальные, и музыкаль-
но-литературные залы, теа-
тральные гостиные, лекто-
рии для большой аудитории 
и уютные кабинеты, где 
с комфортом разместятся не-
сколько человек. Полный 
список площадок можно най-
ти на портале mos.ru.
— За три с лишним года инте-
рес к сервису вырос в 14 раз, — 
заявил Собянин.
Всего же с момента его запу-
ска горожане провели на 
арендованных площадках 
28 тысяч мероприятий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Семейная ипотека 
пользуется спросом
Вчера заммэра Москвы, гла-
ва Департамента экономиче-
ской политики и развития го-
рода Мария Багреева (на фо-
то) рассказала о выдаче се-
мейных ипотек.

В первом квартале 
текущего года 
в Москве выдали 
8,5 тысячи креди-
тов по программе 
«Семейная ипо-
тека». Их общая 
сумма составила 
76,5 миллиарда рублей.
— В первом квартале этого го-
да в столице выдано почти на 
30 процентов больше таких 
кредитов, чем за тот же пери-
од прошлого года, а их объем 
вырос на 32 процента, — сооб-
щила Мария Багреева. — Мо-
сква лидирует среди регионов 
по этой программе: по итогам 
первого квартала на столицу 

приходится 12 процентов вы-
данных в России займов и пя-
тая часть их объема.
Семейная ипотека — един-
ственная льготная програм-

ма, в рамках кото-
рой можно рефи-
нансировать уже 
с у щ е с т в у ю щ и й 
ипотечный кре-
дит. Так, за три ме-
сяца заемщики ре-
финансиров а ли 
225 кредитов.
Заммэра подчер-

кнула: льготные программы 
содействуют развитию ипо-
течного рынка столицы. 
В первом квартале три про-
граммы: льготная ипотека 
с господдержкой, семейная 
и ИТ-ипотека составили около 
78 процентов от выданных 
в Москве ипотечных займов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Открытие восьмого сезона концертов «Военные оркестры в парках» пройдет 18 мая 
в Подмосковье, на территории Музейно-храмового комплекса ВС РФ Минобороны России, 
на Соборной площади. Концерты будут проходить в нерабочие дни на открытых площадках.
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Построй свою карьеру, мама
Столичная служба занятости предлагает разные программы 
для повышения квалификации и совершенствования навыков

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛИ ДОХОДЫ МОСКВЫ 
ОТ СПЕЦИАЛЬНЫХ НАЛОГОВЫХ РЕЖИМОВ 
В ЯНВАРЕ  МАРТЕ 2024ГО. ИЗ НИХ 
39МИЛЛИАРДОВПРИШЛОСЬ НА УПРО
ЩЕННУЮ СИСТЕМУ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ.

ЦИФРА ДНЯ

47 000 000 000 

АНДРЕЙ ТАРАСОВ
ДИРЕКТОР СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ПРОФЕССИИ БУДУЩЕГО

Служба занятости населения 
оказывает комплексную под-
держку мотивированным спе-
циалистам, которые ищут ра-
боту. Среди наших партне-
ров — более трех тысяч рабо-
тодателей. База данных 
службы занятости включает 
свыше 500 тысяч актуальных 
вакансий. Каждому соискате-
лю карьерные наставники по-
могут подобрать индивиду-
альный карьерный трек — ко-
роткую программу профессио-
нального обучения для 
получения новой профессии 
или вакансию с учетом имею-
щейся квалификации и опыта. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Женщинам 
с маленькими 
детьми помогают 
открыть бизнес 
или найти работу

14 мая. Участницы проекта «Мама работает» Ксения Бынина (слева) и Галина Рафаилова пришли в центр занятости «Моя карьера» на открытие бизнес-акселератора, 
благодаря которому можно начать свой новый бизнес или развить уже имеющийся. Фото: Наталья Феоктистова

Гостей акции ждут 
новые маршруты 

Городская акция «Ночь в музее» — од-
но из ключевых мероприятий в куль-
туре Москвы. Это событие традицион-
но охватывает весь город. В прошлом 
году акцию посетили 218 тысяч чело-
век, а число зрителей онлайн-трансля-
ций мероприятий составило почти 
460 тысяч человек. 
В этом году к «Ночи в музее» присо-
единится около 160 городских площа-
док, среди которых музеи, галереи, 

библиотеки, парки, культурные центры и школы ис-
кусств. Для жителей и гостей города проведут более 
450 экскурсий, мастер-классов, спектаклей, концертов, 
лекций и кинопоказов. Впервые программу дополнят са-
мокатными маршрутами, благодаря которым гости смо-
гут посетить больше интересных локаций и событий. 
Также вместе с партнером акции мы 
разработали четыре тематических 
маршрута. Это маршруты для модни-
ков, которые смогут посетить модные 
экспозиции и выставки современного 
искусства, а также для семейного от-
дыха, для писателей и читателей, для 
меломанов. Самое большое количе-
ство локаций — 11 литературных му-
зеев — в маршруте для писателей 
и читателей. 
В программу этого года включены 
и уникальные мероприятия, которые 
организованы специально для «Ночи 
в музее». Так, Музей Москвы проведет 
экскурсию на самокатах по набереж-
ным столицы, а «Дом Гоголя» предложит самокатную про-
гулку по местам, связанным с Николаем Васильевичем. 
Впервые в «Ночи в музее» принимают участие нейросети, 
во дворе Музея Москвы мы на одну ночь откроем арт-
кинотеатр «Возрожденная коллекция». Гости смогут уви-
деть мультимедийный показ образов живописных поло-
тен, утраченных в годы Великой Отечественной войны 
и возрожденных с помощью искусственного интеллекта. 
В экспозицию вошло 14 полотен, которые хранились в Во-
ронежском художественном музее имени Крамского 
и были утрачены во время войны из-за пожаров и бомбар-
дировок. 
Мероприятия всероссийской акции в столице стартуют 
18 мая, в 18:00, и продлятся до двух часов ночи. Подроб-
ности опубликованы на официальном сайте «Ночи в му-
зее». Там же можно записаться на экскурсии и показы.

В ночь с 18 на 19 мая в столице пройдет ежегодная 
культурная акция «Ночь в музее». О ее мероприя-
тиях и новшествах рассказал руководитель Депар-
тамента культуры Москвы Алексей Фурсин. 

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Число самозанятых 
в Москве превысило 
1,6миллиона.
В центре можно выбрать 
одну из 75 коротких об-
разовательных про-
грамм продолжительно-
стью до 3,5 месяца.
Горожанам доступны 
более 200 различных 
инструментов оценки 
профессиональных, 
гибких и цифровых на-
выков.
С 2019 года сервисами 
по профориентации вос-
пользовались около 
70 тысяч москвичей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Тактика комбинированной 
агрессии. Запад организует митинги 
и провоцирует недовольство 
в странах — наших соседях ➔ СТР. 5

события и комментарии

Новички на арене. 
В Государственном цирковом 
училище стартовали показы 
студентов-выпускников ➔ СТР. 6

надо понимать

Социальный психолог Евгений 
Волков: Научиться критически 
мыслить нужно хотя бы для того, 
чтобы не испортить себе жизнь ➔ СТР. 7
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Заместитель председателя 
Мосгордумы Степан Орлов за-
явил о необходимости ужесто-
чить ответственность за нару-
шение режима труда и отдыха 
водителей наземного город-
ского пассажирского транс-
порта. 
— Конечно, тут недопустимы 
никакие переработки, вожде-
ние в режиме «двадцать четы-
ре на семь», на износ. Режим 
труда и отдыха должен соблю-
даться неукоснительно и от-
слеживаться, а санкции за его 
нарушение надо сделать мак-
симально жесткими. Жизнь 
и здоровье пассажиров — пре-
жде всего, — считает замести-
тель председателя столичного 
парламента. 
Такое заявление стало реак-
цией на произошедшее на 
днях в Санкт-Петербурге ДТП 
с участием автобуса, упавше-
го в реку. Степан Орлов под-
черкнул необходимость ак-
тивного использования на 
общественном транспорте 
системы контроля усталости 
водителей. 
— Совершенно ясно одно: не-
обходим особенно тщатель-
ный медицинский контроль 
водителей автобусов, элек-
тробусов и так далее. Имею 
в виду как предрейсовые ос-
мотры, так и, например, по-
стоянный мониторинг уста-
лости, — сказал депутат. 

Подобными системами уже 
сейчас оснащаются даже лег-
ковые автомобили, причем 
далеко не самого высокого це-
нового сегмента. 
— Датчик анализирует состо-
яние водителя, и при необхо-
димости звучит громкий зву-
ковой сигнал, а на панели 
приборов загорается яркая 
пиктограмма — «чашка ко-
фе» или подобная. Думаю, 
стоит задуматься о внедре-
нии схожих алгоритмов 

и в сфере общественного 
транспорта, — заявил Степан 
Орлов. 
Столичный парламент актив-
но участвует в работе по со-
вершенствованию норматив-
но-правовой базы в сфере об-
щественного транспорта. Так, 
к примеру, еще в 2008 году 
был принят базовый закон 
«О такси в городе Москве», ко-
торый неоднократно актуали-
зировался. В прошлом году 
вступил в силу новый регио-
нальный закон «О легковом 
такси в городе Москве». В нем, 
среди прочего, содержатся 
требования об обязательной 
аттестации водителей. 
Недавно депутаты Мосгор-
думы подняли вопрос о том, 
что водители такси обязаны 
хорошо знать город, и знания 
эти необходимо проверять. 
В частности, речь шла о том, 
что водители такси должны 
знать местоположение клю-
чевых городских учреждений, 
таких как больницы и поли-
клиники, объекты образова-
ния и спорта, различные до-
стопримечательности, объек-
ты, занимаемые органами го-
сударственной власти. Формы 
экзаменационных проверок 
водителей, а также то, кто эти 
проверки должен проводить, 
сейчас обсуждаются. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Водители автобусов не должны 
перерабатывать 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы информируем го-
рожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутат Мосгордумы Степан 
Орлов заявил о необходимости следить за режимом труда водителей автобусов. 

Мосгордума

Создаем школы 
будущего

Город преображается, а вместе с ним 
меняются и наши школы. Москвичи 
сегодня не удивляются современным 
пространствам настроек. Но ключе-
вым принципом в Москве является 
доступность для каждого образова-
тельных организаций. Городу очень 
важно, чтобы рядом с каждым до-
мом у каждого москвича была воз-
можность посещать современные об-

разовательные школы — комфортные, безопасные, вы-
сокотехнологичные. 
Принципы, по которым разработаны единый дизайн и ло-
гистика капитального ремонта школ, основаны на уже 
реализованных проектах новостроек, а также учтены по-
желания педагогов и учеников. В дизайне применены со-
временные спокойные цвета пастельных тонов. Такие, 
которые будут мотивировать и не раз-
дражать, не акцентировать лишнее 
внимание детей. 
Войдя в здание школы, мы сразу попа-
дем в комфортную входную группу. 
Будут созданы очень удобные вести-
бюли, в которых комфортно ждать де-
тей. В каждой школе особое внимание 
уделят вопросам безопасности. От-
дельное пространство на входе отве-
дут комнате охраны. Никто посторон-
ний точно пройти внутрь не сможет. 
Далее нас встретят уютные, простор-
ные коридоры и классы с трансформи-
руемой мебелью, где можно и отды-
хать, и работать, и учиться, проводить 
даже групповые занятия. При этом мы 
уходим от предметных кабинетов, делая их универсаль-
ными. Исключение составляют те предметы, которые 
требуют специального оборудования, а также лаборато-
рии и полигоны. 
Серьезно продумана логистика перемещения детей. Все 
будет сделано так, чтобы ученики минимум времени тра-
тили на переход из одного кабинета в другой. Появятся 
современные медиатеки вместо привычных нам библио-
тек. Исполнится и давняя мечта детей — сидеть на подо-
конниках. В целом школа станет местом притяжения, 
местом, из которого не хочется уходить. И самое глав-
ное — пространство школы будет мотивировать ребят 
учиться, развиваться, создавать свои проекты, реализо-
вывать смелые, инновационные идеи. 
Безусловно, всех очень волнует вопрос переезда детей на 
время ремонта. Уже сейчас в первых 50 зданиях начались 
работы, возводятся строительные леса. На это время уче-
ники переведены в другие здания, которые находятся 
в максимальной близости. Учтены такие моменты, как 
возможность комфортно разместить детей в школе, на-
личие свободных классов и многое другое. Кроме того, 
заблаговременно с родителями и детьми были проведены 
беседы. Администрация школ отвечала на все возникаю-
щие вопросы, которых, конечно, было немало. Мы поста-
рались сделать переезд на время капремонта школ макси-
мально комфортным для всех. И все участники образова-
тельного процесса отнеслись к этому с пониманием. Они 
уже увидели, какой будет их будущая школа, с нетерпени-
ем ждут новоселья. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РУЗАННА 
ИВАНЦОВА
НАЧАЛЬНИК ДИ
РЕКЦИИ ПО СТРО
ИТЕЛЬСТВУ 
И РЕКОНСТРУКЦИИ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

мнение

Вчера Сергей Собянин 
принял решение о благо-
устройстве Варшавских 
прудов. Специалисты 
укрепят берега, поднимут 
со дна иловый осадок 
и очистят от мусора два во-
доема, а также приведут 
в порядок прилегающую 
территорию. У воды поя-
вятся смотровая площад-
ка и пешеходные дорож-
ки, вдоль которых поста-
вят лавочки и шезлонги.

кстати

В этом году работы начнутся 
в первых 50 школах. Затем 
в программу, пока она не ох-
ватит все устаревшие здания, 
каждый год будут включать до 
100 объектов.
— Приведем в порядок фаса-
ды, кровлю и внутреннюю от-
делку, заменим оконные бло-
ки, проложим инженерные 
коммуникации, — рассказал 
Сергей Собянин. — После зай-
мемся оснащением обновлен-
ных помещений современ-
ным учебным, спортивным, 
технологическим оборудова-
нием и мебелью. Сделаем ус-
ловия для учебы и отдыха ре-
бят еще комфортнее.

Баланс учебы и отдыха
Обычные классы превратятся 
в универсальные и специали-
зированные кабинеты, где бу-
дут проходить лабораторные 
и практические занятия. В зо-
нах отдыха сделают подиумы, 
на которых можно будет поси-
деть, пообщаться с друзьями 
или обсудить с одноклассни-
ками совместные проекты. 
Там же смогут проводить 
встречи с интересными гостя-
ми и другие мероприятия.
— Привычные школьные би-
блиотеки превратятся в меди-
атеки с уютными простран-

ствами для индивидуальной 
и групповой работы, а совре-
менная система хранения 
книг упростит процесс выда-
чи литературы, — добавил Со-
бянин. — Здесь также можно 
будет проводить конкурсы, 
лекции и соревнования.
Кроме того, к началу нового 
учебного года городские вла-
сти планируют открыть боль-
ше 30 построенных с нуля 
школ и детских садов.

Социально значимые
Столичные предприятия 
в рамках импортозамещения 
поставляют на российский 
рынок инновационные това-

ры. Среди них, например, 
RFID-продукция. Это чипы, 
которые используются при 
производстве проездных, про-
пусков на работу, социальных 
карт и ключей от гостинич-
ных номеров.
— За прошлый год одно сто-
личное предприятие в два 
раза увеличило производство 
RFID-меток для автотран-
спорта. Они крепятся на лобо-
вое стекло, их распознает счи-
тыватель и пропускает транс-
портное средство, — отметил 
Сергей Собянин. — Также 
компания выпускает продук-
цию для социально значимых 
городских проектов, таких 

как карта москвича, карта 
«Москвенок», ЕМИАС, и уча-
ствует в создании карты 
«Тройка».
Еще одна компания разрабо-
тала считыватель для соци-
альных карт, которыми поль-
зуются люди с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья. Специальные метки 
помогают им оплатить проезд 
в общественном транспорте 
и «удержать» зеленый сигнал 
светофора, когда нужно 
перей ти дорогу.

Ощутимая помощь
— Город понимает, как важно 
развитие высокотехнологич-

ной промышленности, и под-
держивает такие предприя-
тия, — подчеркнул Собя-
нин. — Помогает произво-
дителям выходить на 
экспортный рынок, предо-
ставляет займы и льготы.
Так, для резидентов особой 
экономической зоны «Техно-
полис «Москва» действует 
специальный налоговый ре-
жим. Он помогает им сэконо-
мить средства, которые мож-
но направить на расширение 
или модернизацию производ-
ства, а также закупку допол-
нительного оборудования.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Обеспечим 
ученикам комфортные условия
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин расска-
зал в соцсетях 
о старте про-
граммы капи-
тального ремон-
та школ и об ин-
новационной 
продукции, ко-
торую произво-
дят столичные 
компании.

день мэра

25 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с педагогами, учениками и их родителями осмотрел новый корпус с ИТ-полигоном, который построили 
для школы № 2083 в поселении Рязановское. Он станет одним из 30 образовательных объектов, которые власти города планируют открыть к новому учебному году 

Ремонт дорожного полотна 
ведется строго по графику

В районе Орехово-Борисово 
Южное начались масштаб-
ные работы по ремонту дорог 
и благоустройству террито-
рий. Вчера «ВМ» вместе с му-
ниципальным депутатом 
Максимом Демченковым 
оценила ход работ.

Сейчас активные работы 
идут на Домодедовской ули-
це. На первом этапе специа-
листы ремонтируют дорож-
ное полотно и тротуары, 
 снимают старый асфальт, 
укрепляют основание, де-
монтируют бортовой камень. 
Все это необходимо не только 
для красивого и ухоженного 
вида дорожных магистралей 
района, но и для безопасно-
сти жителей. Максим Дем-
ченков признается, что ему 
уже поступали жалобы от на-
селения из-за доставленных 

неудобств, однако он объяс-
няет, что дискомфорт носит 
временный характер, а ре-
зультат работ будет радовать 
долгие годы.
— Такой глобальный ремонт 
дорог — это результат ком-
плексного подхода к благоу-
стройству, который позволяет 
преобразить весь микроквар-
тал. Конечно, мы слышим, что 
жителям из-за этого неудобно 
передвигаться по району, но 
зато можем гарантировать, 
что такие работы проводятся 
один раз и сразу на 5–6 лет, — 
рассказал он.
Максим Леонидович регуляр-
но совершает обходы объек-
тов, где проходят ремонт 
и благоустройство. Он всегда 
сверяется с документацией — 
все ли идет по плану, есть ли 
какие-то недочеты, и при не-
обходимости даже консульти-

рует. Пока работы идут по гра-
фику и завершатся в первой 
половине лета.
— Благоустройство на этой 
стороне района затронет Оре-
ховый бульвар, Домодедов-
скую улицу, дворы по Кашир-
скому шоссе. Там проведут 
ремонт детских и спортивных 
площадок, обустроят ком-
фортные пешеходные дорож-
ки. Все будет делаться в ком-
плексе, что очень важно, — 
добавил он.
Работы по преображению 
территорий затрагивают весь 
Южный административный 
округ. Особое внимание уде-
лят Варшавским прудам — 
там в рамках благоустройства 
сделают красивую береговую 
зону и проведут реабилита-
цию водоемов. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

14 мая. Муниципальный депутат района Орехово-Борисово Южное Максим Демченков (слева) 
с заместителем начальника участка асфальтирования № 2 ПК «Некрасовка» Айратом Яруллиным 
осматривают ход работ по ремонту дороги на Домодедовской улице. Фото: Анатолий Цымбалюк

Лучшее оформление витрин 
отметят денежным призом

Реставраторы сохранят отсылки 
к древней архитектуре

Столичные власти согласи-
лись расширить конкурс се-
зонного оформления витрин 
и фасадов. Под-
робности вчера 
сообщил глава 
Департамента 
торговли и услуг 
Алексей Немерюк 
(на фото). 

В Москве могут 
провести конкурс 
на лучшее сезонное оформле-
ние витрин и фасадов первых 
этажей зданий, в которых рас-
положены кафе и рестораны. 
— С начала пандемии город 
ввел серьезные меры под-
держки для отраслей, наибо-
лее пострадавших от эпиде-
мии, — сказал Алексей Неме-
рюк, отметив, что в этом 
списке значатся и рестора-

ны. — С 2022 года мы приняли 
решение, что продолжим под-
держивать московский биз-

нес, и стали прово-
дить конкурсы на 
лучшее празднич-
ное оформление 
предприятий тор-
говли и услуг. Те-
перь же совместно 
с бизнесом гото-
вы расширить эту 
программу с уче-

том сезонного и тематическо-
го оформления предприятий.
Он отметил, что предприятия 
традиционно украшают фаса-
ды на Новый год, День города 
и День Победы, а участие 
в конкурсе — это возмож-
ность вернуть затраты на 
оформление.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Доходный дом Левина 
в Мясницком проезде гото-
вят к реставрации. Об этом 
вчера сообщил руководитель 
Департамента культурного 
наследия Москвы Алексей 
Емельянов.

Пятиэтажное здание в стиле 
модерн с боковыми пристрой-
ками в виде башен появилось 
в начале XX века. Заказ купца 
Моисея Левина выполнил зод-
чий Саул Готман. На фасадах 
дома выделяются элементы 
в египетском стиле: мужские 
и женские маски, а также сим-
волы мифического божества 
Атона — солнечные диски 
с крыльями. Между башнями 
находится балкон. В оформле-
нии его балюстрады угадыва-
ются силуэты саркофагов. 
Кроме того, ярусы здания от-

сылают к ограде ступенчатой 
пирамиды Джосера.
— Доходный дом Левина 
 неизменно привлекает вни-
мание своим оформлением, 
в котором проглядываются 
мотивы ассиро-вавилонской 
и древнеегипетской архитек-
туры, — сказал Алексей Еме-
льянов. — Продуманный до 
мелочей декор фасадов, отсы-
лающий то к мифологии Егип-
та, то к известным европей-
ским зданиям, которыми 
вдохновлялся архитектор, во-
шел в предмет охраны и будет 
сохранен.
Специалисты уже провели 
историко-культурные иссле-
дования и теперь на основа-
нии полученных данных гото-
вят проект реставрации.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Трагическое ДТП с авто-
бусом произошло в Санкт-
Петербурге 10 мая. Води-
тель автобуса, в салоне 
которого находилось 
15 человек, не справился 
с управлением, и машина, 
пробив ограждение, упа-
ла в реку Мойку. Автобус 
затонул буквально за не-
сколько секунд. Спасать 
пассажиров помогали 
очевидцы аварии. 
Для этого пришлось от-
крыть люк на крыше авто-
буса и через него эвакуи-
ровать пострадавших. 
В результате происше-
ствия погибли семь пасса-
жиров автобуса. 
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Предпринимателей 
учат вести бизнес
С 20 по 23 мая для москви-
чей, которые делают первые 
шаги в бизнесе, проведут 
бесплатный обучающий ин-
тенсив «Маркетинг в сети». 
Как подобные образователь-
ные мероприятия помогают 
масштабировать свое дело, 
«ВМ» рассказала предпри-
ниматель Татьяна Язева.

Мероприятия, которые прово-
дит ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» (МБМ), пользуются по-
пулярностью как у начинаю-
щих, так и уже довольно опыт-
ных предпринимателей. 
Советы экспертов помогают 
находить интересные подходы 
к развитию бизнеса, заводить 
новых клиентов и рынки сбы-
та. Как рассказала столичный 
производитель товаров для 
сна и отдыха Татьяна Язева, об-
разовательная и консультаци-
онная поддержка МБМ была 
ей очень полезной. 
Татьяна зарегистрировалась 
в качестве индивидуального 
предпринимателя еще в 2018 
году. Она начала производить 
подушки, матрасы, одеяла 
и другие товары с наполните-
лями из природных компо-
нентов — трав, цветов, семян, 
хвои и тому подобного. В кон-
це прошлого года Татьяна ре-
шила пройти акселерацион-
ную программу «Маркет 
Драйв» от МБМ. И не прогада-
ла. Полученные знания по-
могли ей увеличить прибыль 
в 1,5 раза. 
— Я нашла новые каналы реа-
лизации товаров. Раньше они 
продавались только онлайн: 
на маркетплейсах, в шоуруме 
«Сделано в Москве» и через 
собственный интернет-мага-
зин, — рассказала Татьяна 
Язева. — После работы с на-
ставником мне удалось выйти 
на розничные магазины, ко-
торые приняли на реализа-
цию мою продукцию. Также 
мы стали производить изде-
лия не только с травами, но 
и с морскими водорослями.

Консультации по подготовке 
маркетинговой стратегии по-
могли предпринимательнице 
расширить аудиторию потре-
бителей, включив в нее пен-
сионеров и спортсменов, 
а также лучше организовать 
позиционирование товаров. 
— Я рассматривала свои по-
душки только как предмет для 
сна. Однако мне подсказали, 
что они могут выполнять и де-
коративную функцию. Оказа-
лось, что внешний вид наво-
лочки влияет на продажи, —  
поделилась Татьяна Язева. 
В дальнейшем предпринима-
тельница планирует расши-
рять ассортимент: к запуску 
готовится специализирован-
ная линейка товаров с народ-
ными мотивами. 
Полезную для ведения бизнеса 
информацию предпринимате-
ли могут получить и на порта-
ле mbm.mos.ru. Там работает 
более 35 онлайн-сервисов, ко-
торые позволяют решать раз-
ные задачи: от подбора режи-
ма налогообложения до подго-
товки финансовой модели.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Некогда скандальную оперу, созданную четырьмя 
гениями, вновь представили зрителям

Скрытые камеры позволяют узнать больше
о жизни диких зверей и птиц

Вчера в Московской филар-
монии прозвучала опера ху-
дожника и музыканта Миха-
ила Матюшина «Победа над 
Солнцем». Ее уникальность 
состоит в том, что два эпизо-
да композиции ранее не бы-
ли известны. Исполнили про-
изведение солисты ансамбля 
«Студия новой музыки».

Неизвестные части оперы 
«Победа над Солнцем» нашли 
лишь в прошлом году в архи-
вах автора. 
— Произведение было созда-
но в 1913 году, когда был пик 
популярности русского аван-
гарда, — рассказывает «Ве-
черней Москве» музыковед, 
автор новой редакции оперы 
«Победа над Солнцем» Сергей 
Уваров. — Тогда происходили 
большие изменения в музыке, 
литературе, художественном 
мире. И все это сконцентри-

ровалось в «Победе над Солн-
цем».
По словам Уварова, для этой 
оперы художник Казимир Ма-
левич нарисовал эскизы деко-
раций и костюмов, изготовив 
их самостоятельно. 
— Композитор, художник Ми-
хаил Матюшин создал парти-
туру (музыку. — «ВМ»), поэт-
футурист Алексей Крученых  
написал либретто (текст му-
зыкально-вокального произве-
дения. — «ВМ»), — добавляет 
музыковед. — А пролог создал 
поэт и прозаик Велимир Хлеб-
ников.
Уваров подчеркивает, что 
«Победа над Солнцем» стала 
творением четырех гениаль-
ных людей, которое в 1913 го-
ду публика не приняла.
— После премьеры был боль-
шой скандал. Люди считали, 
что «Победа над Солнцем» — 
это дурачество, — говорит 

Сергей. — Тогда оперу показа-
ли всего два раза, но при этом 
она запомнилась на годы. 
По словам музыковеда, в ито-
ге «Победа над Солнцем» 
благополучно отпечаталась 
в истории русского авангарда. 
В 1980-е годы оперу не раз пы-
тались восстановить, проде-
монстрировать в театрах. Од-
нако всех частей произведе-
ния не сохранилось. 
— Партитура со временем бы-
ла утеряна, а рукописи Матю-
шина в исходном виде до нас 
не дошли. Но было найдено 
несколько источников, по ко-
торым оперу удалось рекон-
струировать, — говорит он.
И на основе редакции ан-
самбль «Студия новой музы-
ки» сумел возродить ранее 
утерянный феномен русского 
авангарда.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Фотоловушки помогают спе-
циалистам столичного Депар-
тамента природопользования 
и охраны окружающей среды 
наблюдать за животными, ко-
торые обитают на природных 
территориях Москвы. Какую 
информацию собирают каме-
ры, узнала «ВМ».

Скрытые камеры есть на всех 
особо охраняемых природных 
и озелененных территориях 
города. Они установлены 
в местах, где обитают или ча-
ще всего встречаются те или 
иные виды животных. Напри-
мер, на московских водоемах, 
которые облюбовали утки, 
лысухи, журавли, цапли и дру-
гие птицы, рядом с бобровы-
ми хатками или у кормушек 
для диких животных, в том 
числе с солонцами. Благодаря 
таким фотоловушкам специа-
листы знают, что за минераль-
ными добавками приходят не 

только лоси, косули и кабаны, 
но и зайцы с белками.
— Наблюдения за животными 
испокон веков велось по сле-
дам, которые они оставляют 
в результате своей жизнедея-
тельности. С фотоловушками 
такие учеты стали более ин-
формативными, — рассказал 
инспектор отдела контроля 
и разрешительной деятельно-
сти Управления государствен-
ного экологического контро-
ля Департамента природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды города 
Москвы Александр Соколов-
ский. — Мы уже не просто 
фиксируем, что где-то видели, 
скажем, ласку или куницу, 
а получаем их изображения. 
Снимки помогают нам сразу 
определить цвет, размер 
и, возможно, пол животного.
Фотоловушки оснащены дат-
чиками движения, которые 
срабатывают, когда кто-то 

оказывается в кадре на рас-
стоянии до 30 метров от них. 
Камеры работают круглосу-
точно. Причем они делают не 
только фотоснимки, но и за-
писывают видео со звуком, 
что дает специалистам допол-
нительную информацию.
— Фотоловушки также помо-
гают нам узнать больше о ред-
ких, краснокнижных живот-
ных, — добавил Соколов-
ский. — Например, теперь мы 
знаем, что такая замечатель-
ная птичка, как чибис, не про-
сто пролетная, то есть оста-
навливается у нас перед тем, 
как полететь дальше на север, 
а гнездится на сколковских 
полях.
Теперь, чтобы краснокниж-
ные чибисы могли спокойно 
вывести потомство, в районе 
Сколково до конца июня не 
будут выкашивать луга.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Современных площадок 
для выгула собак станет больше
В столице в этом году по про-
грамме «Мой район» плани-
руют обустроить еще 24 со-
временные площадки для 
выгула собак. Вчера корре-
спондент «ВМ» побывал 
на одной из таких площадок 
и узнал, почему она так нра-
вится владельцам четверо-
ногих питомцев.   

Каждая площадка обустраи-
вается по просьбам местных 
жителей — если в районе та-
ких площадок не хватает или 
старые пришли в негодность. 
Больше всего новых площа-
док появится в Юго-Западном 
и Юго-Восточном админи-
стративных округах.
Новые стандарты обустрой-
ства площадок для выгула со-
бак позволяют не просто про-
вести время с питомцем на 
свежем воздухе, но и заняться 
дрессировкой, в том числе на 
специально установленных 
тренажерах. По мнению ки-
нолога Ольги Аушан, это от-
личная возможность извлечь 
из прогулки максимальную 
пользу.
— Новые площадки для выгу-
ла были разработаны соглас-
но рекомендациям москов-
ских кинологов. Раньше пло-
щадки не были такими функ-
циональными, да и их 
площадь была достаточно ма-
ленькой. Сейчас подход со-
вершенно изменился, — доба-
вила она.
Действительно, теперь на 
просторных площадках, поде-
ленных на функциональные 
зоны, есть пространство с тре-
нажерами, установлены спе-
циальная арка для прохожде-
ния препятствий, змейка, гор-
ка, трамплин. 
Одна из новых площадок, об-
устроенных по современным 
стандартам, открылась на 
Профсоюзной улице. Выгля-
дит она ярко и видна издале-
ка. Для владельцев собак по 
периметру установлены ком-
фортные скамейки, чтобы 

можно было посидеть, пока 
пес резвится. В отдельном 
пространстве хозяева моло-
дых собак занимаются дрессу-
рой питомцев.
До открытия площадки жите-
лям приходилось выгуливать 
своих питомцев на близлежа-
щих аллеях, держать их на по-
водках и в намордниках. И все 
равно отдыхающие с детьми 

переживали за безопасность, 
особенно если на прогулку вы-
водили питомцев крупных по-
род. Теперь же все довольны.
Жительница района Теплый 
Стан Екатерина Майер любит 
гулять на этой площадке со 
своим русским спаниелем 
Юкки.
— Эта площадка недавно поя-
вилась, но уже популярна, 
особенно в выходные дни, — 
рассказывает она. — Нашему 
Юкки очень нравится прохо-
дить здесь препятствия.
Пес сообразительный и ак-
тивный, проходит все испыта-
ния быстро и с большим инте-
ресом.
— Раньше площадок для вы-
гула было крайне мало, все 
в разных концах района. А тут 
и места много для прогулки, 
и она еще разделена удобно — 
для обычной прогулки и для 
активностей, — добавила 
женщина.
Еще одним положительным 
моментом москвичка считает 
то, что для оборудования пло-
щадки использованы эколо-
гичные материалы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

14 марта. Москвичка Екатерина Майер играет со своим  
псом по кличке Юкки на новой площадке в районе Теплый 
Стан. Фото: Анатолий Цымбалюк

Рестораторы предлагают 
необычные меню завтраков
В столице проходит гастро-
номический проект «Москов-
ский завтрак на верандах». 
До конца мая можно позна-
комиться с уникальными 
предложениями ресторанов. 
«ВМ» узнала подробности 
проекта. 

В рамках проекта ресторато-
ры составили особые утрен-
ние сеты из трех-четырех 
блюд. Цены на них начинают-
ся от 300 рублей. В меню есть 
каши и сырники, ароматная 
выпечка и воздушные омлеты 
с авокадо. Предлагают и бо-
лее необычные блюда. Напри-
мер, картофельный хашбраун 
с лососем, шакшуку или ваф-
ли с миксом зелени, креветка-
ми и вялеными томатами.
— В меню нашего ресторана 
есть круассаны с пармской 
ветчиной, сыром пекорино 
и винным джемом, — расска-
зывает официант заведения 
на Кутузовском проспекте 
Никита Афанасьев.
Среди других блюд, предлага-
емых в рамках «Московского 
завтрака», — итальянские 
блины с начинками из экзоти-
ческих фруктов, десерт из 
манго и малины. Такие соче-
тания придумал шеф-повар 
ресторана Кристиан Лорен-
цини. По его убеждению, каж-
дый завтрак должен быть не-
пременно вкусным. Тогда 

и день можно начинать с хо-
рошим настроением. 
— А дополнить завтрак еще 
можно свежевыжатым апель-
синовым соком, — добавляет 
официантка Екатерина Оста-
пенко.
Подачу стараются сделать 
оригинальной — блюда и на-
питки украшают зеленью, ви-
тиеватым декором из фрук-
тов, ягод или шоколада. Хру-
стящие круассаны уложены 
в плетеные корзиночки, горя-
чие блюда — в маленькие ско-
вородочки. 
В других заведениях тоже ста-
раются разнообразить пред-
лагаемые блюда и напитки. 
Например, на завтрак можно 

выбрать латте с грецким оре-
хом, травяные чаи или домаш-
ние лимонады.
Шеф-повар еще одного сто-
личного ресторана Эка Джи-
кия подчеркивает важность 
вкусного и полезного приема 
пищи по утрам.
— Как говорила моя мама: 
«Самое лучшее — хорошо по-
завтракать, весь день можешь 
работать, голова хорошо со-
ображает», — улыбается она. 
Генеральный менеджер парк-
отеля Регина Рябухина отме-
чает важность участия в круп-
ных городских проектах. 
— Мы стараемся участвовать 
во всех проектах и фестива-
лях, которые предлагает Мо-
сква для ресторанов и отелей, 
потому что это прежде всего 
дает возможность развивать 
свой бренд, познакомить но-
вых гостей с нашими отелями 
и ресторанами и предложить 
альтернативу типичному 
шведскому столу, — говорит 
она.
Проект «Московский завтрак 
на верандах» проходит до кон-
ца месяца. Рестораторы уве-
ряют, что завтракать на ве-
ранде не обязательно: если 
погода снова будет преподно-
сить сюрпризы, попробовать 
особые утренние сеты можно 
и в залах заведений.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

14 мая. Официанты Никита Афанасьев и Екатерина Остапенко в ресторане на Кутузовском 
проспекте предлагают вкусные завтраки для гостей. Фото: Екатерина Алексеева

Павильон № 48 на ВДНХ вновь 
радушно принимает ферме-
ров. До 19 мая сельхозтоваро-
производители из разных ре-
гионов будут предлагать го-
стям свою лучшую продук-
цию. К примеру, кооператив 

из Липецкой области предста-
вил в рамках недельной тор-
говой сессии на ВДНХ различ-
ные сорта колбас и деликатес-
ные мясные изделия. 
Деликатесы из мяса утки при-
везли на ярмарку участники 
из Татарстана. Продукция 
производится только из све-
жего мяса уток, выращенных 
в хозяйствах, расположенных 
в экологически чистых райо-
нах Татарстана. Каждый про-
дукт сделан не только в соот-
ветствии с современными 
технологиями, но и с тради-
циями этого региона. 
Приехали в павильон № 48 на 
ВДНХ и производители из са-
мых отдаленных уголков на-
шей страны. Так, свою про-
дукцию представили сразу 
несколько брендов из Ямало-
Ненецкого автономного окру-
га. Гостей ждут вкуснейшая 
рыба, оленина и варенье из 
дикорастущей ягоды, собран-

ной в экологически чистых 
местах тундры. Организато-
ры ярмарки поясняют: все 
производства небольшие, по-
этому в столице приобрести 
их продукцию можно только 
на ярмарках и фестивалях. 
Вкусными пряниками радуют 
производители Нижегород-
ской и Московской областей. 
Их готовят с самыми разными 
вкусами — от мяты и шокола-
да до лимона и перца.
— У нас только ягодных начи-
нок — 15, — показывает пе-
чатные пряники производи-
тель Павел Карашов, приехав-
ший из Городца Нижегород-
ской области. — В магазинах 
такой товар не найти — срок 
годности у городецких пряни-
ков небольшой, всего 25 дней. 
Он добавляет: именно поэто-
му формат ярмарок и фести-
валей нам ближе всего. Рецеп-
туру городецких пряников 
передают из поколения в по-

коление на протяжении трех 
столетий. Добавляют и новые 
вкусы — есть начинки из гру-
ши, лимона, апельсина с мор-
ковью, черемухи и даже 
грейпфрута.
Сыры на ярмарку привезли из 
Задонского района Липецкой 
области. Фермер Наталья Ро-
гожкина отмечает, что поку-
патели чаще всего берут твер-
дые сорта. А на пробу часто 
просят сыры из козьего моло-
ка. Выбор большой — произ-
водитель представила почти 
десяток видов этого полезно-
го продукта.
— Наша небольшая семейная 
сыроварня производит более 
15 видов сыра из коровьего 
и козьего молока. Пармезан 
и грюйер — выдержанные 
сор та — пользуются большой 
популярностью, — отмечает 
Наталья Рогожкина.
Фермерам некогда скучать за 
своими прилавками. Много-

численные посетители ярмар-
ки на ВДНХ с удовольствием 
знакомятся с их продукцией, 
открывая для себя новые про-
дукты и вкусы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ярмарка знакомит гостей 
с локальными брендами

Фермерская 
ярмарка на вы-
ставке «Россия» 
продолжает зна-
комить посети-
телей с уникаль-
ной продукцией 
из разных 
уголков нашей 
страны. 

сотрудничество

14 мая. Предприниматель Павел Карашов привез на ярмарку городецкие пряники. Десерт делают по технологиям, известным более трех веков. Рецепты передают 
из поколения в поколение. Попробовать пряники с разными начинками можно в павильоне № 48 на ВДНХ. Фото: Василиса Чернявская

В павильоне № 48 на ВДНХ 
гости фермерской ярмарки 
могут познакомиться 
с уютной, гостеприимной 
и дружественной атмос-
ферой гастрономической 
культуры маленьких дере-
вень и больших городов 
нашей страны. За время 
работы выставки-форума 
«Россия» на ВДНХ на яр-
марку приедут около 
400 фермеров из 89 регио-
нов РФ.

справка

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

В этом сезоне к проекту присо-
единилось рекордное количе-
ство участников за всю его 
историю — больше 750 заве-
дений. Попробовать москов-
ский завтрак на верандах при-
глашают рестораны высокой 
кухни, кофейни, сетевые и се-
мейные кафе. Программа объ-
единяет все округа столицы 
и десятки гастрономических 
концепций. Заказать блюда 
из особого меню можно 
до 31 мая.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КРИСТИНА КОСТРОМА 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Образовательное и консуль-
тационное направления под-
держки — одни из самых вос-
требованных в Москве. Так, 
в 2023 году специалисты ГБУ 
«Малый бизнес Москвы» про-
вели более 119 тысяч кон-
сультаций, а количество по-
лучателей образовательной 
поддержки превысило 86 ты-
сяч. При этом тема маркетин-
га и продвижения входит 
в топ-3 самых популярных те-
матик обучения среди начи-
нающих и действующих 
предпринимателей из числа 
клиентов МБМ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В городе регулярно про-
ходят мероприятия для 
хозяев домашних питом-
цев, направленные на то, 
чтобы рассказать москви-
чам о правильном уходе 
и тренировках. Так, в про-
шлом году на территории 
СВАО открытие площадки 
для выгула нового фор-
мата ознаменовалось шоу 
с кинологами и консуль-
тациями специалистов. 
В этом году планируется 
подобное открытие в рай-
онах Нижегородский, Ка-
потня и других.

кстати
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Молодежь вдохновляет старших 
товарищей на добрые дела 

Поддержать сограждан пред-
ложили молодогвардейцы. 
Они отправили в фонд список 
необходимых товаров и сна-
ряжения, рассказала гене-
ральный директор благотво-
рительного фонда «Ратибор» 
Татьяна Абдуллина.
— С учетом заготовок «Моло-
дой гвардии», в этот раз мы со-
брали продукты и воду, строи-
тельные материалы и инстру-
менты, средства гигиены, ма-
скировочные сети, постельное 
белье, пледы. Загрузили пол-
ный грузовик, — поделилась 
Абдуллина. — Для детей заку-
пили сладости, одежду 
и игрушки, канцелярию: пла-
стилин, краски, наборы для 
творчества. В этот раз меди-
цинские препараты были не 
так остро нужны, но тоже вош-
ли в посылку. Часть собранно-
го останется в Белгородской 
области, а остальное будет пе-
редано с местным отделением 
«Молодой гвардии» военным 
на передовую, в госпиталь 
и в пункты временного разме-
щения.
За долгое время работы фонда 
сформировалось целое сооб-
щество помощников, расска-
зала генеральный директор.
— В Подмосковье находится 
наш пункт сбора, здесь живет 
и руководство фонда. Наши 
соседи по традиции сразу же 

подключились к сбору вещей. 
Основной костяк волонтеров 
фонда «Ратибор» состоит из 
местных жителей — это 20 че-
ловек. Около 15 женщин из 
деревни Белеутово организо-
ванно плетут маскировочные 
сети, откладывают пенсию на 
сборы. Пара из Новосъянова 
изготавливает окопные све-
чи. Есть люди из Видного, из 
Горок Ленинских. Почти везде 
не остаются равнодушны-
ми, — отметила Абдуллина.
По ее словам, в новых услови-
ях фонд остался верным глав-
ной задаче — протянуть руку 
помощи ближнему.
— 17 лет работы мы посвяти-
ли в основном поддержке 

нуждающихся. Но с момента 
начала спецоперации мы со-
бираем снаряжение и для тех, 
кто связан с защитой нашей 
Родины в новых регионах, — 
поделилась Абдуллина. — По-
купали по списку все, что бы-
ло необходимо, и отправляли 
в Луганск, на фронт для воен-
ных. Всего в 2023 году орга-
низовали около пяти круп-
ных конвоев гумпомощи. 
В другой раз мы ездили в го-
спиталь в Подольске, чтобы 
передать средства гигиены, 
бритвенные станки, нижнее 
белье, гели, бальзамы. Это 
именно то, что больше всего 
нужно бойцам для реабили-
тации. 

Вовлеченность молодежи в во-
лонтерство радует опытных 
благотворителей.
— 6 мая на наш склад приеха-
ли шестеро человек из «Моло-
дой гвардии», чтобы забирать 
партию, — рассказала Абдул-
лина. — Среди них были и по-
стоянные, появились и новые 
добровольцы. Я поражена то-
му, сколько у них положи-
тельной энергии, — подели-
лась Абдуллина. — Несмотря 
на то что они только что по-
ступили в вузы, это юноши 
и девушки с очень активной 
жизненной позицией. Мы не-
вероятно счастливы, что уда-
ется общаться в процессе ра-
боты.

Причины помогать у каждого 
свои, и делать добро для ближ-
него Татьяне Абдуллиной 
всегда приятно.
— Вроде один человек что-то 
покупает, приносит, и этого не-
много. То есть вклад в сбор от-
дельного человека может ка-
заться мелочью. Но все вместе 
мы помогаем по-настояще-
му, — поделилась Абдулли-
на. — Больше всего запомина-
ются блеск в глазах, радостные 
слезы жителей, воинов, кото-
рые нуждаются в этом грузе. 
Со временем добрых дел стано-
вится больше, а волонтерское 
движение разрастается.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

АЛЕКСАНДР ИВАНОВ
КООРДИНАТОР ВОЛОНТЕРСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ БУДЕМ ЖИТЬ  РОССИЯ

Добровольцы, которые под-
ключаются к этому труду бес-
корыстно и исключительно 
для пользы страны, — люди 
с большой буквы. Это правиль-
но, что к отправке партий сей-
час активно подключается мо-
лодежь. Юноши и девушки 
должны воспитываться патри-
отически, в трудный момент 
быть в строю вместе с осталь-
ными добровольцами. Взрос-
лое поколение показывает 
на своем примере, какие имен-
но поступки нужны обществу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В мае столич-
ный благотво-
рительный фонд 
«Ратибор» и ак-
тивисты «Моло-
дой гвардии» 
передали более 
двух тонн гумпо-
мощи для жите-
лей Белгород-
ской области 
и бойцов СВО.

сVои люди

Символ единения 
и мощи России

Сегодня отмечается шестилетие откры-
тия движения по Крымскому мосту. Это 
действительно важное событие.
Необходимость в постройке моста по-
явилась после присоединения Крыма 
к России, так как требовался транс-
портный переход через Керченский 
пролив, соединяющий Керченский 
и Таманский полуострова. Из-за того 
что протяженность моста составляет 

19 километров, он стал самым длинным сооружением 
в России и Европе. Причем состоит он как из автомобиль-
ной, так и из железнодорожной магистрали, что показыва-
ет сложность самой конструкции.
Исходя из этого можно утверждать, что Крымский мост — 
это уникальное геополитическое и геоэкономическое со-
оружение. И оно не дает покоя многим нашим противни-
кам. В техническом плане уникальность моста отрицать 
никто не может, так как построен он был в сложнейших ус-
ловиях давления экономических санкций. Запад поэтому 
и не рассчитывал, что Россия справится 
со столь сложной задачей. Никто не ве-
рил, что такой масштабный проект бу-
дет осуществим в короткие сроки. Да 
что там говорить, даже в России многие 
сомневались. Но его построили! 
На сегодняшний день это самый обсуж-
даемый мост как в западном сообще-
стве, так и в России. И эти обсуждения 
связаны с конфликтом на Украине. 
Коллективный Запад пытался прово-
цировать Россию во время строитель-
ства, особенно выделялись на этом фо-
не Украина и Великобритания. Послед-
няя очень активно продолжает выска-
зывать свое пренебрежение к нам до 
сих пор. И нынешнее желание — как Украины, так и мно-
гих европейских стран — разрушить мост много обсужда-
ется на политическом уровне. Даже немецкие офицеры 
рассуждают, как же это сделать. Но кто бы что ни говорил 
и ни делал, с этой задачей им не справиться: наша армия 
очень пристально наблюдает и защищает Крымский мост, 
а противовоздушная оборона вообще лучшая в мире. Так 
что у врага ничего не выйдет.
Следует отметить, что Крымский мост — символ побед Рос-
сии в отстаивании жизней людей Донбасса. Это гумани-
тарный символ, геополитический, который вбирает в себя 
много направлений. Это дорога в наше светлое будущее.
Важность Крымского моста трудно переоценить: он связу-
ющее звено между материком и Крымом, минуя Украину. 
Теперь россияне могут быстрее попадать во всероссий-
скую здравницу, в том числе и на своем транспорте. Для 
Крыма же мост — это уверенность в том, что Россия не бро-
сит жителей полуострова. Пусть он и работает как «крас-
ная тряпка» для наших оппонентов. Но чем агрессивнее 
ведут себя наши противники, тем крепче становится наш 
дух. И Крымский мост будет вечным символом того, что 
Россия никогда не бросает своих в беде, даже если это не 
нравится ни Евросоюзу, ни странам НАТО. Мост продол-
жит функционировать — несмотря ни на что. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ 
КОШКИН
ПОЛИТОЛОГ, 
ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ

мнение

Ученые обсудили методы 
противодействия терроризму
Вчера во Всероссийском на-
учно-исследовательском ин-
ституте Министерства вну-
тренних дел Российской 
Федерации прошла вторая 
Международная научно-
практическая конференция 
по теме «Актуальные про-
блемы противодействия экс-
тремизму и терроризму».  

Проведение этой конферен-
ции стало уже традицией, она 
получила название «Сундиев-
ские чтения» в честь доктора 
философских наук, профессо-
ра Игоря Сундиева, который 
глубоко изучал корни терро-
ризма. Для участия было пода-
но более 100 заявок и 50 до-
кладов, в том числе от ученых 
и практиков, работников пра-
воохранительных органов из 
дружественных иностранных 
государств. Эксперты говори-
ли об особых видах экстремиз-
ма и терроризма. Так, совет-
ник министра внутренних дел 
Владимир Овчинский обозна-
чил современные тенденции: 
появление неовласовцев (рус-

ских, воюющих против своей 
страны), выделение молоде-
жи, как одиночек, так и в груп-
пах, экстремистского настроя 
и псевдоигиловское движение 
среди мигрантов.
— Ведется предупредитель-
ная, разыскная работа. По 
инициативе МВД происходит 
цифровизация правоохрани-
тельной деятельности, вво-
дится постоянный контроль 
за мигрантами, есть специ-
альные программы, зондиру-
ющие социальные сети, — на-
помнил Владимир Овчин-
ский.
Участники конференции обсу-
дили необходимость правиль-
ного формирования миграци-
онной политики. Например, 
профессор кафедры управле-
ния органами внутренних дел 
в особых условиях Академии 
управления МВД Михаил Ки-
реев объяснил, как простой 
терроризм переходит в опос-
редованный, как набирает си-
лу кибертерроризм. 
— Вмешательство в осущест-
вление контроля за различны-

ми объектами, например 
атомной станцией, влечет 
к кибертерроризму, — отметил 
докладчик Михаил Киреев. 
Подробно об использовании 
искусственного интеллекта 
в деструктивных целях расска-
зал ученик профессора Игоря 
Сундиева доктор юридиче-
ских наук Александр Смирнов. 
Так, для создания пропаган-
дистских текстов экстремист-
ского характера сегодня ак-
тивно используются нейросе-
ти, а убедительно прочитать 
их сможет также сгенериро-
ванный телеведущий. 
— Все материалы конферен-
ции запланированы к публи-
кации в сборнике научных тру-
дов. Сборник будет проиндек-
сирован в Российском индексе 
научного цитирования и будет 
доступен в электронном фор-
мате, — заверил коллега Сун-
диева, модератор конферен-
ции старший научный сотруд-
ник ВНИИ МВД РФ Дмитрий 
Белых-Силаев. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

5 мая. Активисты московской «Молодой гвардии» рядом с собранной партией гуманитарного груза для участников СВО и мирных жителей Белгородской области

Ошибаться можно, 
врать нельзя
Все, что есть в стране эффек-
тивного и передового, 
должно работать на дости-
жение победы. Такое заяв-
ление вчера сделал канди-
дат на пост министра оборо-
ны РФ Андрей Белоусов 
(на фото) в ходе выступле-
ния на пленарном заседании 
в Совете Федерации, где со-
стоялись консультации 
по его назначению. Теперь 
постановление с результата-
ми будет направлено прези-
денту для принятия им окон-
чательного решения по всем 
назначениям.

Выступая в Совфеде, Андрей 
Белоусов отметил, что одна из 
важнейших задач Министер-
ства обороны — обеспечение 
вооружением российских 
группировок войск.
— В условиях проведения спе-
циальной военной операции 
ключевой задачей, безуслов-
но, остается достижение по-
беды, обеспечение достиже-
ния военно-политических це-
лей СВО, поставленных пре-
зидентом. При этом, хочу это 
специально подчеркнуть, 
с минимальными человече-
скими потерями, — сказал 
Андрей Белоусов.
Среди ключевых задач Мин-
обороны он отметил и необхо-
димость обеспечивать воен-
ных современным оружием 
и техникой.
— Противник быстро учится, 
ситуация, связанная с приме-
нением новых технологий, 
меняется буквально ежене-
дельно. Нам нужно не просто 
учиться следовать, нужно 
упреждать противника... нуж-
но обобщать опыт примене-
ния новых технологий, отра-
батывать новые методы веде-
ния боевых действий, — под-
черкнул Андрей Белоусов.
Кандидат на пост главы Ми-
нистерства обороны РФ доба-
вил, что президент России 
Владимир Путин поставил за-
дачу обеспечить полноцен-
ную интеграцию экономики 
Вооруженных сил в экономи-
ку страны, что предполагает 
оптимизацию и повышение 
эффективности военных рас-
ходов.
— Хочу подчеркнуть — опти-
мизация не означает огульное 

сокращение. Оптимизация 
прежде всего означает повы-
шение их эффективности. 
Чтобы каждый рубль бюджет-
ных денег, которые в конеч-
ном счете платят наши граж-
дане, бизнес — приносил мак-
симальный эффект. Это ка-
сается и довольствия. Произ-
водства и поставок новой 
военной техники и вооруже-
ний. И кадрового обеспече-
ния, — пояснил он.
Белоусов отметил, что нужно 
повышать эффективность вы-
полнения гособоронзаказа 
и эффективность военных 
расходов, усилить там кон-
троль за ценообразованием. 
После чего перешел к еще од-
ному важному вопросу — 
комплектованию личного со-
става Вооруженных сил на-
шей страны.
— Он носит уже более систем-
ный характер, — подчеркнул 
в своем выступлении в Сов-
феде Белоусов. — Речь идет 
о комплектовании Вооружен-
ных сил. Я специально хочу 
подчеркнуть для журнали-
стов, что речь не идет о моби-
лизации, о каких-то чрезвы-
чайных мерах.
Он добавил, что ранее воз-
главлявший Министерство 
обороны России Сергей Шой-
гу смог создать современную 
систему Вооруженных сил, 
что, конечно, станет хорошим 
подспорьем для достижения 
поставленных целей.
— Я руководствовался прин-
ципом всегда, я хочу его на-
звать, стараюсь руководство-
ваться и буду руководство-
ваться, железобетонный 
принцип: «Ошибаться можно, 
врать нельзя» — так завершил 
свое выступление Андрей Бе-
лоусов.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

новости спецоперации

Освободили харьковскую 
Бугроватку
Военнослужащие группи-
ровки «Север» освободили 
населенный пункт Бугроват-
ка в Харьковской области. 
Об этом рассказали в Мини-
стерстве обороны России. 
В то же время наши авиация, 
беспилотники, ракетные во-
йска и артиллерия уничто-
жили ряд целей, в том числе 
цех производства и хране-
ния ударных беспилотников, 
склады боеприпасов, горю-
чего, а также авиатехнику 
на украинских аэродромах.
■
Запад стремится 
удержать гегемонию
Кандидат на пост директора 
Службы внешней разведки 
России Сергей Нарышкин 
рассказал, что у них есть 
данные по ряду западных 
политиков, которые считают 
возможным развязать круп-
номасштабный военный 
конфликт для удержания 
своей гегемонии. Он отме-
тил, что, конечно, есть и от-
ветственные политики, ко-
торые в состоянии этого 
не допустить.
■
Солдаты впервые 
применили 
безэкипажный катер 
В сети появились кадры 
первого использования
в зоне проведения спец-
операции беспилотного ка-
тера-камикадзе, созданно-
го российскими учеными. 
По информации в открытых 
источниках, скоростной ка-
тер оснащен спутниковой 
и инерциальной системами 
навигации, базовая даль-
ность действия — 250 кило-
метров, но возможно ее рас-
ширение при установке то-
пливных баков большего 
объема. Мощность боевой 
части — 250 килограммов 
в тротиловом эквиваленте. 
■
Подпольщики Херсона 
внедрились в группу 
вээсушников 
Бойцы организации сопро-
тивления «Русский Херсон» 
мобилизовались в ряды во-
оруженных сил Украины, 
где уничтожили группу опе-

раторов беспилотников 
украинских войск, которые 
кошмарили гражданское 
население левобережья 
Днепра. Об этом заявили со-
трудники организации. 
■
Бойцы сбили 
вражеские дроны
За сутки средства противо-
воздушной обороны сбили 
26 украинских беспилотни-
ков и 9 управляемых бомб 
Hammer, а также 3 опера-
тивно-тактические ракеты 
Atacms. Об этом сообщили 
в Минобороны России. 
■
Натовцы масштабируют 
финансирование 
киевского режима
Финансируя киевский ре-
жим, страны НАТО ведут
с Россией прокси-войну. 
Об этом сказал постоянный 
представитель России при 
отделении ООН и других 
международных организа-
циях в Женеве Геннадий 
Гатилов в ходе выступле-
ния на пленарном заседа-
нии Конференции по разо-
ружению.
— Вместо того чтобы рабо-
тать над мирным урегулиро-
ванием и изыскивать пути 
воссоздания архитектуры 
европейской безопасности, 
страны НАТО упорно ведут 
прокси-войну с нашим госу-
дарством, предоставляя 
в распоряжение коррумпи-
рованного киевского режи-
ма вооружение и военную 
технику, а также масштабное 
финансирование, — сооб-
щил Гатилов.
Он добавил, что спонсиро-
вание последователей киев-
ского режима «не только 
провоцирует их на новые во-
енные преступления и ут-
верждает в осознании соб-
ственной безнаказанности, 
но и ведет к затягиванию 
и усугублению конфликта».
■
Украинский боевик 
заочно получил срок
Верховный суд Луганской 
Народной Республики (ЛНР)
заочно приговорил украин-
ского командира 17-го от-
дельного мотопехотного ба-
тальона вооруженных сил 

Украины (ВСУ) лейтенанта 
Константина Цымбала 
к 20 годам колонии за об-
стрел гражданской инфра-
структуры, в результате ко-
торого были разрушены жи-
лые дома. Об этом сообщили 
в Следственном комитете 
России. В государственном 
органе напомнили, что 
в апреле 2022 года, когда 
Цымбал был командиром 
мотопехотного батальона 
ВСУ, он отдал преступный 
приказ военнослужащим 
об обстреле осколочно-фу-
гасными снарядами жилых 
домов, расположенных в по-
селке Нижнее ЛНР. Здания 
были частично разрушены, 
жители этих домов не по-
страдали, однако их жизни 
оказались под угрозой.
■
Отечественные 
программисты 
перехватывают 
вражеские сигналы
Россия успешно осуществля-
ет действия в киберпростран-
стве, что позволяет ей доби-
ваться превосходства на поле 
боя, отметил национальный 
директор по кибербезопас-
ности США Хэрри Кокер.
— С 2022 года Россия стала 
лучше понимать новую об-
лачную инфраструктуру 
Украины, а также сосредо-
точила свои усилия на пере-
хвате украинских перегово-
ров и государственных се-
кретов, — отметил он.
■
Сенатор США признал 
коррупционность 
Украины
Украина не сможет побе-
дить в военном конфликте 
из-за масштабной корруп-
ции, сказал американский 
сенатор Майк Ли.
— Отправлять 174 миллиар-
да долларов в страну 
с огромными проблемами 
с коррупцией и ожидать, что 
она вступит в войну и выи-
грает ее, а коррупция никак 
этому не помешает, нере-
ально, — написал на своей 
странице в соцсети Майк Ли.
Российская сторона не раз 
говорила, что военное снаб-
жение армии Украины 
не повлияет на ход СВО.

14 мая. Участники конференции (слева направо): главный научный сотрудник НИИ ФСИН России 
Геннадий Лесников, профессор Академии управления МВД России Михаил Киреев, сотрудник 
Антитеррористического центра государств — участников СНГ Юлия Берладир, старший научный 
сотрудник ВНИИ МВД России Дмитрий Белых-Силаев, советник министра внутренних дел РФ 
Владимир Овчинский. Фото: Наталья Шатохина
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Украинский трезубец затупился, поэтому США 
и ЕС ищут новое оружие для борьбы с Россией. 
Вместо одной большой «пики» будет несколько 
маленьких. Первой и главной, вероятно, станет 
Молдавия. 20 октября здесь пройдут выборы 
президента и, одновременно, референдум 
о вступлении в ЕС. 
— Американцам лень придумать что-то новое, 
и они действуют по «украинской» методич-
ке, — пояснил политолог Григорий Савельев.
Эксперт напомнил: протесты на Украине нача-
лись после того, как президент Янукович отло-
жил подписание ассоциированного членства 
Украины в ЕС. Проще говоря — не пустил стра-
ну постоять в «предбаннике» Европы, ведь ассо-
циированное членство — лишь звание канди-
дата в члены ЕС. Турция, например, кандидат 
аж с 1999 года, и ее до сих пор не приняли.
— Но организаторы «майдана» быстро объяс-
нили рекрутированным с Западенщины селя-
нам, что Янукович не пускает Украину не 
в предбанник, а в сам ЕС, где можно жить на по-
собие и ничего не делать, — пояснил Григорий 
Савельев. — Что касается Молдавии, то рефе-
рендум о входе в Евросоюз не дает ей ни малей-
ших прав туда вступить. Ее вообще брать никто 
не собирается — как и Украину. Вступление 
в ЕС — «морковка для ослика», чтобы шел пра-
вильной дорогой и делал по пути все, что при-
кажут. А прикажут воевать с Россией. 
По мнению эксперта, повод уже есть — Придне-
стровье. 
— Находясь у власти, Санду в ближайшие меся-
цы будет, конечно, агитировать за евроинте-
грацию. Плюс, конечно, в ее руках избирком, 
и «подредактировать» результаты референдума 
в «правильную» сторону труда для нее не соста-
вит, — рассуждает политолог. — После рефе-
рендума будет прокачиваться повестка «терри-
ториальной целостности Молдовы» — иначе, 
мол, в ЕС просто не примут. А значит, нужно 
установить «конституционный порядок» в При-
днестровье. А там из 460 тысяч населения 
220 тысяч — почти половина — имеют россий-
ские паспорта. Плюс там стоят российские ми-
ротворцы. Так, в случае «наведения конститу-
ционного порядка» России придется волей-не-
волей защищать своих. Примерно как в 2008-м 
в Южной Осетии. Но тогда мы разбили Саакаш-
вили за пять дней, потому что его никто не под-
держивал. А сейчас в военный конфликт почти 
наверняка втянется Румыния. Особенно если 
учесть, что Санду и ее команда ведут прорумын-
скую политику и, больше того, являются граж-
данами Румынии!

В Белоруссии готовят мятеж

Велика вероятность, что атака на Россию будет 
вестись и через Белоруссию. Оппозиция и их 
кураторы планируют захватить Кобринский 
район Белоруссии.
— Захватить, объявить свою власть, обратить-
ся в НАТО, чтобы ввели войска, — раскрыл пла-
ны мятежников президент Александр Лукашен-
ко во время своего выступления на Всебелорус-
ском народном собрании. 
Лукашенко также заявил о создании скрытых 
террористических группировок в республике, 
которые могут «проявиться» одновременно со 
вторжением незаконных вооруженных форми-
рований. 
— Диверсантов десятками через южную грани-
цу, через Польшу, нам забрасывают с десятками 

килограммов тротила, — сказал президент Бе-
лоруссии.
Он также указал на опасность возникновения 
провокаций со стороны Украины на пригра-
ничных с Белоруссией территориях.
Глава КГБ республики Иван Тертель, в свою 
очередь, отметил:
— Наша служба пресекла более 40 каналов пе-
реброски оружия с территорий Украины в ре-
спублику. Для захвата населенных пунктов Бе-
лоруссии до тысячи боевиков прошли подго-
товку на украинской стороне.
Военный эксперт, член Лиги военных диплома-
тов Игорь Забелин напомнил, что Белоруссия 
окружена врагами России — Украиной, Поль-
шей, странами Прибалтики — и они, конечно, 
вовсю пытаются ситуацию в стране раскачать.
— В Белоруссии находится крупная российская 
группировка и даже наше тактическое ядерное 
оружие. Конечно, если там начнется заваруха, 
мы будем за Белоруссию воевать — у нас просто 
другого выхода нет, — пояснил эксперт. — По-
этому да, Запад пытается там войну развязать. 
Желательно — террористическую, а не фронт 
на фронт. 
Григорий Савельев уточняет:
— В следующем году в Белоруссии президент-
ские выборы. Лукашенко подтвердил, что «го-
тов принять участие». Даже в мирном 2020-м 
выборы перешли в организованный спецслуж-
бами Польши «майдан». В 2025-м, который точ-
но мирным не будет, «майдан», совершенно 

Вчера парламент Грузии принял закон об иноагентах, в результате в стране резко усилились протесты. А еще: США продолжают создавать напряженность на границах 
России. Молдавия осенью проведет референдум о вступлении в ЕС и, вероятно, устроит войну в Приднестровье. Из Карабаха выводят российских миротворцев. 

Прибалтика провоцирует Россию, запрещая Православную церковь. Как будем противостоять комбинированной агрессии? 

Запад пытается давить на Россию с помощью сопредельных стран 

Украине нашли замену

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

В качестве 
тарана хотят 
использовать 
якобы обиженные 
Москвой бывшие 
республики СССР

Самыми многочисленными вооруженными 
силами в Прибалтике обладает Литва. 
Их численность — около 19 тысяч человек. 
В национальных вооруженных силах Лат-
вии — 6,5 тысячи военнослужащих 
и 8000 бойцов ополчения. Численность 
эстонских вооруженных сил — 6400 чело-
век. Но за этими европейскими «малыша-
ми» стоит Польша, армия которой сейчас 
достигает 180 тысяч человек. Причем они 
вооружены самым современным натовским 
оружием. Штатная численность армии Мол-
давии — около 15 тысяч человек. 
Но за молдаванами, как считается, стоит 
армия Румынии. А это уже около 72 тысяч 
человек плюс 80 тысяч — в резерве. Армия 
Грузии — 37 тысяч человек. Армия Арме-
нии — 45 тысяч. Численность Вооруженных 
сил России, для сравнения — 1,32 миллио-
на человек. Это намного больше, чем у всех 
соседей вместе взятых.

справка

Министр внутренних дел Эстонии Лаури Ляэнеметс вы-
ступил с предложением признать Русскую православную 
церковь Московского патриархата террористической 
организацией. Это, по его словам, позволит правитель-
ству запретить деятельность РПЦ в стране. Официаль-
ный представитель МИД России Мария Захарова назва-
ла эту идею проявлением душевного нездоровья. У Пра-
вославной церкви в Эстонии более 100 тысяч последо-
вателей. Тем не менее, по мнению аналитиков, Русскую 
православную церковь могут в Эстонии запретить, чтобы 
вызвать негативную реакцию Москвы. А в идеале — по-
вторить историю с Донбассом, жители которого хотели 
сохранить Православную церковь и говорить на русском. 
В итоге желание защитить свою идентичность привело 
к введению российских войск: эту реакцию Эстония 
и провоцирует. 

кстати

30 апреля, Армения, Ереван. Задержание участника акции против делимитации и демаркации территориальных границ Армении и Азербайджана.19 апреля МИД Армении заявил о передаче Азербайджану четырех сел 

очевидно, попытаются повторить, но учтя опыт 
предыдущего. А именно — с оружием, попытка-
ми захвата отделений милиции, выступления-
ми городских партизан и т.д. 

Зачем «качают» Грузию

В Тбилиси уже много дней проходят митинги 
против закона об иноагентах, молодежь прово-
дит шествие по центральным проспектам горо-
да. Митингующих курируют бригады патруль-
ной полиции. Акции протеста начались в Тби-
лиси после того, как правящая партия «Грузин-
ская мечта» инициировала в парламенте 
законопроект «О прозрачности иностранного 
влияния». Законодательный орган уже принял 
его 14 мая. Это решение подверглось резкой 
критике со стороны руководства институтов 
Евросоюза. В Брюсселе намекнули, что с таки-
ми законами Грузию вряд ли возьмут в ЕС. Офи-
циальный представитель Госдепа США Прайс 
назвал его «несовместимым с евроатлантиче-
скими ценностями». Митингующие требуют 
отменить закон.
— В самих Штатах закон об иноагентах дей-
ствует еще с 1938 года. Иноагентами признают-
ся организации и физлица, действующие в по-
литических интересах других государств. Они 
должны регистрироваться в специальном спи-
ске, который ведет Минюст США. Если кто-то 
не зарегистрировался — штраф 250 тысяч дол-
ларов (около 24 млн рублей) или тюрьма на 
пять лет, — рассказывает Григорий Саве-
льев. — В 2018-м, например, посадили даже гла-
ву избирательного штаба Трампа Пола Мана-
форта и его зама Рика Гейтса. Дескать, в свое 
время они тайно действовали в интересах пра-
вительства Украины во главе с Виктором Яну-
ковичем. В том же году дали срок и россиянке 
Марии Бутиной — ее обвинили в работе ино-
агентом без уведомления правительства США. 
В Европе тоже есть подобные законы. А приня-
тие такого закона в Грузии — лишь повод рас-
качать ситуацию. Дело в том, что американско-

го ставленника Саакашвили грузины посадили. 
Санкции против России вводить не стали. Боль-
ше того, возобновлено авиасообщение между 
двумя странами, в Грузию едут российские ту-
ристы. Нет, эта страна не стала дружественной, 
но она нейтральная — как Турция, потому что 
ей выгодно с Россией сотрудничать. В итоге 
США и ЕС делают все, чтобы нынешнее прави-
тельство Грузии скинуть, назначить новое и от-
править его «отвоевывать» Абхазию и Южную 
Осетию. Понятно, что не отвоюют, но силы Рос-
сии распылят. Что и требуется.

Армения становится гвоздем в ботинке

«Качает» Запад и Армению. Премьер-министр 
Армении Никол Пашинян заявил:
— Ереван не видит возможности развивать 
прежние союзнические отношения с Москвой. 
Она становится для нас лишь одним из многих 
партнеров наряду, например, с США и ЕС.
Из ереванского аэропорта Звартноц демон-
стративно убрали российских пограничников. 
Начался вывод российских миротворцев из На-
горного Карабаха, который Армения фактиче-
ски сдала Азербайджану.
— Думаю, что военную базу из армянского 
Гюмри мы тоже выведем, — считает генераль-
ный директор Института региональных про-
блем, политолог Дмитрий Журавлев. — Дело 
в том, что Пашинян хочет ввести Армению в Ев-
росоюз и НАТО. Сомневаюсь, что его туда пу-
стят, но вопрос о присутствии российских 
 вой ск, я уверен, поставят самым жестким обра-
зом. Дескать, какое вам вообще НАТО, если 
у вас русские военные стоят? 
По мнению эксперта, Запад сейчас делает все 
возможное, чтобы как минимум лишить нас со-
юзников. 

— Они хотят, чтобы все от нас отгребали. Пусть 
с разной скоростью, но подальше, — уверен 
эксперт. 
Игорь Забелин считает, что история с Армени-
ей очень показательна.
— Эта страна становится для нас гвоздем в бо-
тинке. Еще не Украина, но ее толкают по этому 
пути — как, кстати, и Молдавию. Вот у Турции 
есть свой союзник, даже вассал, на Южном Кав-
казе — это Азербайджан. У нас была Армения, 
но теперь ее нет. В лучшем случае она будет как 
Грузия — нейтральной. Но ее, будьте уверены, 
будут склонять к конфликту с Россией, — счита-
ет эксперт. 

Пытаются зажечь все, что горит

Дмитрий Журавлев резюмирует:
— Коллективный Запад будет делать все, чтобы 
ослабить нас политически и экономически. Для 
этого, кстати, вовсе не обязательно воевать. 
Простой пример: прием Финляндии в НАТО. 
Будут на нас финны нападать? Вряд ли. Но на 
«вряд ли» мы надеяться не можем. А значит, 
вдоль границы с Финляндией — а это, на мину-
точку, около 1300 километров — нам нужно 
строить военную инфраструктуру, разворачи-
вать войска. А это триллионы рублей и сотни 
тысяч человек, которые изымаются из эконо-
мики. Вот так: войны нет, а огромные расходы 
есть! Разумеется, будет и политическое давле-
ние. Вот, например, китайские банки, опасаясь 
санкций, прекращают работать с Россией. Или 
русских через Турцию вдруг перестали пускать 
в страны Латинской Америки. Задача Запада — 
сделать так, чтобы мы надорвались. При этом 
своей окончательной победой они признают 
только танки на Красной площади. 
Григорий Савельев не согласен:
— Чужие танки на Красной площади невоз-
можны по определению. Россия — самая мощ-
ная в мире ядерная держава. Если возникнет 
угроза появления этих самых танков, мы ядер-
ное оружие применим, и на этом история чело-
вечества, вероятно, закончится. Ведь Влади-
мир Путин ясно сказал: «Мы как мученики по-
падем в рай, а они просто сдохнут». 
По словам эксперта, задача коллективного За-
пада — не «сдохнуть», а сделать так, чтобы Рос-
сия надорвалась.
— Они хотят ремейк 1991 года. Ведь тогда, 
вспомните, они победили вообще без войны. 
Во всяком случае — горячей. А холодную мы 
проиграли главным образом из-за проблем эко-
номики и идеологического краха советского 
проекта. Стало ясно, что коммунизма не будет, 
а значит, незачем терпеть пустые полки в мага-
зинах — нужен другой строй. Сейчас ни эконо-
мического, ни идеологического краха в России 
не наблюдается. ВВП в прошлом году вырос на 
3,6 процента, а Путин в этом году взял рекорд-
ные 87,3 процента голосов. Поэтому задача пе-
ред Западом очень сложная. Но он все равно 
будет ее решать. Потому что он в состоянии 
жить, как прежде, только будучи гегемоном. 
Нет гегемонии — нет прежнего уровня жизни, 
а значит, действующие элиты теряют власть. 

Терять власть они не хотят. Нетаньяху, напри-
мер, готов разбомбить сектор Газа «в ноль» 
и убить всех палестинцев, лишь бы остаться 
премьером Израиля. Другие западные лидеры 
устроены так же. 
По мнению Дмитрия Журавлева, следующей 
после Украины воевать с Россией станет Поль-
ша. Их армия — самая боеспособная в Европе.
Григорий Савельев уточняет:
— Из стран Прибалтики высылают русских. 
Местную Православную церковь признают 
«коллективным агентом Москвы» и запрещают 
проводить службы. Я думаю, в этом году имен-
но Прибалтика будет выполнять роль «обижен-
ного мальчика», который задирал прохожего, 
получил подзатыльник, а потом с криками «ты 
чего маленького бьешь?!» прибежали взрослые 
гопники. Велика вероятность, что прибалты во 
второй раз перекроют транзит в Калининград-
скую область, и, чтобы жители в принципе вы-
жили, нам придется прорываться туда через 
Латвию или Польшу. В любом случае США нас 
не оставят. У них по плану — «покорение» Ки-
тая, пока его еще в принципе реально «поста-
вить на место». Для этого нужно выключить из 
игры Россию, чтобы она не помогала Китаю, 
как он помогает нам сейчас. Поэтому Штаты 
сделают все, чтобы мы воевали с кем-то из со-
седних стран. Желающих повторить «подвиг» 
Украины пока не наблюдается. Но это пока. 
Штаты будут стараться до последнего: на карту 
они поставили все. 

Эксперт общественного клуба «Глас наро-
да» Арман Гукасян считает, что Запад сей-
час сознательно уводит Армению 
из-под влияния России.
— Элиты у нас уже давно прозападные. 
Но Запад побеждает и на информацион-
ном поле, влияя на простых людей через 
подконтрольные СМИ и соцсети.
Политолог Григорий Савельев тем не ме-
нее считает, что Армения не станет оче-
редным тараном против России и вернется 
в сферу ее влияния после окончания СВО.
— Ей не на кого в регионе опереться. Во-
круг только исламские страны — Азер-
байджан, Иран, Турция. Попытка сделать 
ставку на Францию — это даже не смешно. 
Где Франция и где Армения? Как реально 
Франция армянам поможет? Армения бу-
дет вынуждена быть пророссийской, — 
считает эксперт.

В ТЕМУ
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ДМИТРИЙ БЫЧКОВ
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
СКАЛОЛАЗАНИЯ РОССИИ
Москва принимает самый 
важный для скалолазов тур-
нир этого сезона. Статус чем-
пионата России сам по себе 
высок, но в этом году у спорт-
сменов есть еще и дополни-
тельный стимул: во время со-
ревнований будет проходить 
отбор на Всемирные Игры 
Дружбы. Призеры чемпионата 
получат лицензии для участия 
в этом международном турни-
ре. Претендентов, конечно, 
много. В списке участники 
Олимпийских игр, чемпионы 
мира и Европы, обладатели 
Кубка мира, рекордсмены ми-
ра и России. Нас ждет очень 
интересная борьба, и навер-
няка скалолазы Москвы будут 
бороться за самые высокие 
места в каждой из трех дисци-
плин турнира.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лучшие скалолазы смогут принять участие 
во Всемирных Играх Дружбы
Вчера стартовал чемпионат 
России по скалолазанию. 
Корреспондент «ВМ» побы-
вала на первых состязаниях 
и узнала подробности. 

Гудок таймера разрезает воз-
дух. Скалолазы выходят на ма-
ты и бегут к первой трассе, на 
прохождение которой им вы-
делено пять минут.
Некоторые стартуют сразу. 
Другие осматривают рельеф 
и только после этого занима-
ют стартовую позицию и на-
чинают восхождение.
— На трассе есть несколько 
специальных обозначений, — 
рассказывает судья чемпио-
ната Георгий Богомолов. — 
«Топ» — это точка, которую 
спортсмены должны достичь. 
«Зона» — условная середина 
трассы. На старте есть обозна-
чения, которые показывают 
спортсмену, с каких позиций 
необходимо начать восхожде-
ние. Если он стартует не по 
этим указаниям, судьи не за-
считывают попытку.
После каждого участника су-
дьи, используя щетки, стряхи-
вают с разноцветных высту-
пов рельефа излишки пота 
и магнезии — порошка, кото-
рый спортсмены наносят на 
руки, чтобы улучшить сцепле-
ние с поверхностью. Если ска-
лолаз все же соскальзывает, 
он может сам дочистить нуж-
ную ему поверхность.
— Сегодня спортсмены сорев-
нуются в боулдеринге (вид 
скалолазания. — «ВМ»). В нем 
высота трассы не должна пре-
вышать 4,5 метра. Ее спорт-
смены преодолевают без стра-
ховочных веревок. Вместо 
них используются маты, плот-
но выложенные под трассой, 
а щели между ними перекры-
ты, чтобы избежать травм, — 
говорит Георгий.
Участие в чемпионате прини-
мают 220 профессиональных 
скалолазов из 27 регионов 
России, а также из Азербайд-
жана, Турции и Белоруссии.

Спортсменов оценивают по 
несколькими критериям: ско-
рость прохождения трассы 
и количество попыток. Послед-
ние помогают ранжировать 
участников соревнования.
— Есть те, кто справляется 
с препятствием с первого 
раза. Спортсменам помоло-
же обычно требуется несколь-
ко попыток, — рассказывает 
судья. — Но даже в случае, ес-
ли участнику не удалось за 
пять минут достигнуть «Топ», 
мы учтем его результат, ес-
ли он добрался до «Зоны». Все-
го участники проходят пять 
трасс разного уровня сложно-
сти: от более рельефной к от-
весным. После пяти минут 
на испытание им выделено 
столько же на отдых. Потом 
они идут дальше. Время от-
считывается по таймеру.
По словам участника чемпио-
ната, мастера спорта между-
народного класса по скалола-
занию Николая Яриловца, 

трассы на чемпионате очень 
интересные.
— На первый взгляд они лег-
кие, но попотеть над их про-
хождением все же при-
шлось, — отмечает юноша.
Чемпион мира по скалолаза-
нию Алексей Рубцов, прини-
мающий участие в чемпиона-
те, отметил, что лучше тем 
спортсменам, которые высту-
пают в числе первых.
— Дальше сцепки (цветные 
выступы на трассе. — «ВМ»)
становятся более грязными 
и теплыми. Из-за этого проще 
соскользнуть, — отметил он.
Также спортсмены будут со-
стязаться в лазанье на ско-
рость и трудность. Во время 
этих соревнований фиксиру-
ются рекорды России и ми-
ра. По итогам турниров побе-
дителям выдадут лицензии 
для выступления на Всемир-
ных Играх Дружбы. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Очаг творческого 
непотребства

Вчера открылся Международный 
Каннский кинофестиваль — один из 
старейших фестивалей. Он задумы-
вался еще в 1939 году и впервые был 
проведен в 1946 году. Начиналось все 
действительно как достойное меро-
приятие, которое оценивало фильмы 
за новизну, талант режиссеров, акте-
ров. Раньше участие в нем было пре-
стижным для всех творческих людей, 

так как отбирали туда лучших из лучших. И находиться 
в когорте величайших кинематографистов мира было по-
четно. Наши фильмы там бывали и отмечались. Напри-
мер, побеждал прекрасный советский фильм «Летят жу-
равли», снятый в 1957 году режиссером Михаилом Кала-
тозовым, — он получил «Золотую пальмовую ветвь». Это 
действительно гениальная работа, в которой засияла на-
родная артистка России Татьяна Самойлова. И не зря «Ле-
тят журавли» ставят в один ряд с «Ива-
новым детством» Андрея Тарковского, 
получившим «Золотого льва» на Вене-
цианском фестивале, и с «Балладой 
о солдате» Григория Чухрая, получив-
шей около 100 призов. Эти фильмы 
были сняты о войне и поднимали 
нравственные вопросы. Вот эти филь-
мы — действительно образцы искус-
ства, и на них надо равняться не толь-
ко российским, но и мировым кинема-
тографистам.
С недавних времен зарубежные меж-
дународные фестивали видоизмени-
лись: их планка упала ниже некуда. 
Отбирают туда уже фильмы не по 
творческим критериям, а по политическим. Поэтому 
я считаю, что в нынешнем виде российским кинематогра-
фистам данный фестиваль не нужен. 
Изменился и нравственный уровень выдвигаемых работ. 
Недавно проводимое «Евровидение» показало, что меж-
дународные музыкальные и кинофестивали, к сожале-
нию, стали очагами непотребства и политической конъ-
юнктуры. Поэтому хорошо, что наши фильмы туда боль-
ше не попадают, чтобы не участвовать в этом цирке.
Российская культура практически всегда отличалась от 
западной: она до сих пор остается высокохудожествен-
ной и нравственной. Хотелось бы, чтобы некогда действи-
тельно уважаемые фестивали вспомнили свое предназна-
чение и вернулись к истокам.
Нынешнему западному руководству необходимо обер-
нуться назад и посмотреть, по каким критериям прово-
дился конкурс раньше. Ведь ныне в мозгах и душах орга-
низаторов этих фестивалей, в том числе и Каннского, си-
дит сатанизм — он победил, к сожалению. А нам, нор-
мальным людям, с нормальными ценностями, нечего 
делать на этих мероприятиях.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Генералу грозит полтора 
десятка лет лишения свободы

Банк способствует экспорту 
отечественных технологий

Вчера суд арестовал началь-
ника Главного управления 
кадров Министерства оборо-
ны РФ генерал-лейтенанта 
Юрия Кузнецова по делу 
о получении взятки в особо 
крупном размере.

Официальный представитель 
Следственного комитета РФ 
Светлана Петренко сообщила, 
что, по данным следствия, 
в 2021–2023 годах, будучи на-
чальником 8-го управления 
Генерального штаба Воору-
женных сил РФ, Кузнецов по-
лучил взятку от представите-
лей коммерческих структур за 
совершение определенных 
действий в их пользу. 
— В ходе обысков по местам 
фактического проживания 
и регистрации подозревае-
мого обнаружены и изъяты 

в руб лях и валюте более 
100 миллионов рублей, золо-
тые монеты, коллекционные 
часы и предметы роскоши, — 
отметила Петренко. 
Юрию Кузнецову предъявлено 
обвинение по части 6 статьи 
290 Уголовного кодекса РФ 
«Получение взятки». 
— На основании ходатайства 
Кузнецову избрана мера пре-
сечения в виде заключения 
под стражу, — сообщила Свет-
лана Петренко.
Адвокат Евгений Шаламов от-
метил, что подозреваемому 
грозить до 15 лет лишения 
свободы. 
— Помимо этого, предусмо-
трены штраф в размере до се-
мидесятикратной суммы взят-
ки или лишение права зани-
маться определенной деятель-
ностью до 15 лет, — объяснил 
Шаламов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В 2024 году АО «Росэксим-
банк» отмечает свое 30-ле-
тие. В пресс-службе Россий-
ского экспортного центра 
(РЭЦ), в состав которого вхо-
дит эта финансовая структу-
ра, рассказали об основных 
достижениях банка.

Руководитель пресс-службы 
РЭЦ Елена Якутович отмети-
ла, что государственная орга-
низация играет важную роль 
в укреплении внешнеторго-
вых связей страны.
— Росэксимбанк был осно-
ван правительством Рос-
сии, — объяснила руково-
дитель пресс-службы РЭЦ. — 
Этот шаг был направлен на 
оказание помощи отечествен-
ному бизнесу в освоении меж-
дународных рынков. За про-
шедшие годы собственный 
капитал банка вырос более 
чем в 14 раз, кредитный порт-

фель увеличился до 202,1 раза, 
а размер активов до 272,6 мил-
лиарда рублей.
Среди приоритетов банка — 
поддержка высокотехноло-
гичного экспорта из России.
— За 30 лет своей деятельно-
сти банк помог множеству 
компаний интегрироваться 
в мировую экономику, реали-
зовать значимые для страны 
проекты, — отметила Якуто-
вич. — Одним из таких проек-
тов стало предоставление кре-
дитной линии белорусской 
компании для модернизации 
производства аммиака. 
По словам Якутович, денеж-
ные средства позволят орга-
низации приобрести надеж-
ное и качественное оборудо-
вание от российских произво-
дителей, зарекомендовавших 
себя на экспортном рынке.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

После утверждения кандидатов 
сформировался новый кабмин

Молодежь с горячими сердцами 
наградят знаками почета

Вчера в Совете Федерации 
и Государственной думе со-
стоялись финальные заседа-
ния по рассмотрению канди-
датур на пост федеральных 
министров. Сенаторы и депу-
таты утвердили новых глав 
министерств. 

Заседание Госдумы началось 
с обсуждения кандидатуры гу-
бернатора Калининградской 
области Антона Алиханова на 
должность министра про-
мышленности и торговли. 
Профильный комитет ниж-
ней палаты парламента под-
держал Алиханова. Об этом 
заявил председатель Влади-
мир Гутенев.
Следующей депутаты рассмо-
трели кандидатуру Михаила 
Дегтярева на должность ми-
нистра спорта. По словам ру-
ководителя Комитета по фи-
зической культуре и спорту 
Дмитрия Свищева, комитет 
единогласно поддержал кан-
дидата.
Александра Козлова на долж-
ность министра природных 

ресурсов и экологии одобрил 
Комитет Госдумы по эколо-
гии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды. 
Депутаты обсудили кандида-
туру Сергея Цивилева на 
должность министра энерге-
тики. Как сообщил председа-
тель профильного комитета 
Павел Завальный, Сергей Ци-
вилев глубоко погружен в во-
просы индустрии.
— Сергей Цивилев много лет 
работал в угольной отрасли, 
был губернатором Кемеров-
ской области — Кузбасса, — 
отметил Завальный.
Председатель Комитета по 
развитию Дальнего Востока 
и Арктики Николай Харито-
нов заявил, что члены комите-
та поддержали кандидатуру 
Алексея Чекункова на долж-
ность главы профильного ми-
нистерства. По словам парла-
ментария, между Госдумой 
и министерством выстроено 
конструктивное взаимодей-
ствие, благодаря чему была 
принята солидная законода-
тельная база.

Председатель Комитета по 
транспорту и развитию транс-
портной инфраструктуры Ев-
гений Москвичев рассказал, 
что комитет готов к работе 
с предложенным на долж-
ность министра транспорта 
РФ Романом Старовойтом. Он 
отметил большой опыт канди-
дата в транспортной сфере, 
в дорожном строительстве.
В ходе обсуждения кандидату-
ры Оксаны Лут на должность 
министра сельского хозяйства 
РФ председатель профильного 
комитета по аграрным вопро-
сам Владимир Кашин отме-
тил, что она — системный 
и профессиональный человек, 
много лет работающий в Ми-
нистерстве сельского хозяй-
ства РФ. По словам депутата, 
она создала программу ком-
плексного развития сельских 
территорий. 
Также вчера президент РФ 
Владимир Путин переназна-
чил Антона Вайно руководи-
телем своей администрации.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Вчера подвели итоги XI Все-
российской общественно-го-
сударственной инициативы 
с международным участием 
«Горячее сердце». Торже-
ственная церемония награж-
дения и чествования лауреа-
тов состоится завтра в Зале 
Славы Музея Победы на По-
клонной горе.

Основная цель проекта — че-
ствование и выражение при-
знательности детям и моло-
дежи в возрасте до 23 лет, 
проявившим неравнодушие 
и активную гражданскую по-
зицию, бескорыстно пришед-
шим на помощь людям или 
преодолевшим трудные жиз-
ненные ситуации, будь то се-
рьезные проблемы со здоро-
вьем или трудности в семье. 
Многие лауреаты инициати-
вы спасли чью-то жизнь. На-
пример, самый юный лауреат 
этого года, восьмилетний 
Алексей Кулаков был награж-
ден за искреннее неравноду-
шие и переживание за наших 
бойцов на СВО. Мальчик пи-

шет им теплые письма, изго-
тавливает обереги.
— Наши деды одержали Побе-
ду в Великой Отечественной 
войне, и они верили, что буду-
щее России в надежных руках 
их благодарных потомков, — 
подчеркивает генеральный 
директор Фонда социально-
культурных инициатив 
 Сергей Смирнов. — И наша 
инициатива призвана расска-
зать о юных гражданах Рос-
сии, что они достойные на-
следники Великой Победы.
В этом году в адрес оргкоми-
тета инициативы поступило 
874 представления на награж-
дение. По итогам определены 
157 лауреатов. Среди них есть 
и настоящие герои: Дмитрий 
Мостовой из ЛНР спас девоч-
ку, которую на улице сильно 
ранили в шею. Он оказал ей 
первую помощь. А затем при-
нял участие в расследовании 
и помог раскрыть преступле-
ние и наказать нападавшего.
— Я забирал младшего брата 
из школы, как вдруг на улице 
вижу девочку, у которой из 

шеи идет кровь, — вспомина-
ет Дмитрий. — Когда это слу-
чилось, я испугался за нее, 
а не за себя. Собрал все свои 
силы и решил помочь ей. Сей-
час с ней все хорошо, она по-
шла на поправку.
Инициатива также поддер-
живает достойных молодых 
людей и дает им возможность 
продолжать развиваться. Не-
которые из лауреатов про-
шлых лет стали активными 
участниками проекта «Дви-
жение Первых» и продолжа-
ют помогать взрослым и пре-
старелым, участвовать в бла-
гоустройстве своих городов. 
Кто-то же связывает свою 
жизнь с органами внутренних 
дел или выбирает карьеру 
профессионального военно-
го. По словам организаторов, 
награждение нагрудным зна-
ком лишь разжигает эти серд-
ца еще сильнее и дает молоде-
жи мотивацию продолжать 
славный путь помощи ближ-
ним и своей Родине. 
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

За кулисами цирковой арены 
уже словно творится малень-
кое представление. Кто-то из 
артистов делает себе сцени-
ческий макияж, кто-то при-
водит в порядок реквизит, 
а кто-то повторяет танце-

вальные движения. Студенты 
четвертого курса очень пере-
живают, ведь они скоро пред-
ставят публике выпускные 
спектакли.
Несмотря на то, что ребята 
только оканчивают училище, 
среди них есть и профессио-
нальные артисты. Некоторые 
студенты параллельно с уче-
бой уже выступают под купо-
лом цирка и прекрасно пони-
мают, что любое представле-
ние должно быть идеальным.
Воздушная гимнастка Кри-
стина Ермолинская готовится 
выступать на трапеции.
— Я выполняю трюки на сна-
ряде в каче — делаю перево-
роты, держусь на снаряде 
только за счет ног, и все это на 
огромной высоте, — расска-
зывает девушка. — Еще я вы-
ступаю под трогательную пес-
ню, в ней поется о человече-
ской душе и любви. И благода-
ря этой композиции мой 

номер смотрится очень неж-
но. На самом деле я бы очень 
хотела, чтобы во время моего 
выступления каждый почув-
ствовал что-то свое. 
Кристина Ермолинская отме-
чает, что в ее планах на буду-
щее после выпуска — пока-
зать себя и свой номер как 
можно большему количеству 
людей. 
— Вообще цирковым искус-
ством я занимаюсь с четырех 
лет. Даже принимала участие 
в открытии и закрытии Олим-
пийских игр в Сочи. После 
этого точно поняла, что хочу 
связать свою жизнь с цирком. 
И уже тут, в училище, я встре-
тила своих самых близких лю-
дей, с которыми, к сожале-
нию, мне скоро придется про-
ститься. Хотя у нас часто гово-
рят — манеж круглый. Это 
значит, что мы все еще обяза-
тельно встретимся, — отме-
чает Кристина Ермолинская.

Студентка-гимнастка Дарина 
Торопова исполняет свой но-
мер с авторскими снарядами. 
— Этот реквизит придумал 
мой педагог. Атрибут называ-
ется «армиллярная сфера». 
Это три кольца, соединенные 
системой подшипников. Каж-
дое из колец крутится в своем 
направлении, а я делаю акро-
батические элементы, нахо-
дясь внутри. Сложность номе-
ра заключается в том, что 
я, находясь в воздухе, буду 
управлять атрибутами, — де-
лится Торопова. — Вообще 
армиллярная сфера — это 
астрономический инстру-
мент. Поэтому мой номер свя-
зан с космосом. Даже мой ко-
стюм тематический — на нем 
в центре расположено боль-
шое зеленое ядро, он симво-
лизирует всю энергию, сосре-
доточенную во мне.
Сейчас выпускной спектакль 
студентов может посмотреть 

любой желающий. Ребята бу-
дут показывать его до 4 июня, 
вплоть до своего официаль-
ного государственного экза-
мена.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Выпускники готовы 
покорять арену цирка

Вчера в Государ-
ственном цир-
ковом училище 
имени Михаила 
Николаевича Ру-
мянцева старто-
вали выпускные 
показы студен-
тов четвертого 
курса.

культура

14 мая. Студенты государственного циркового училища выступают с танцевальным номером. В центре арены — Анна Левицкая, Ульяна Боева и Ангелина 
Прохорова (слева направо). Фото: Наталья Шатохина

ЕЛЕНА ШЕВЧЕНКО 
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УЧИЛИЩА ЦИРКОВОГО И ЭСТРАДНОГО 
ИСКУССТВА 

В жизни наших студентов вы-
пускной номер играет боль-
шую роль. У многих это первое 
представление в качестве 
профессиональных артистов. 
Они должны так отработать 
этот спектакль, чтобы пред-
ставители различных комис-
сий поняли, что их можно при-
гласить в свою цирковую про-
грамму. Поэтому каждый ар-
тист старается на все сто 
процентов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

мнение

ЮРИЙ КАРА
КИНОРЕЖИССЕР, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ДЕЯТЕЛЬ 
ИСКУССТВ 
РОССИИ

громкое дело

14 мая. Московский спортсмен Николай Яриловец после прохождения испытаний чемпионата 
по скалолазанию. Фото: Екатерина Алексеева
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временного образованного человека. К приме-
ру, сегодня для работы в ЕС и США нужно сдать 
тест по критическому мышлению. В ряде рос-
сийских компаний сегодня тоже поводят анало-
гичное тестирование, и в случае плохого ре-
зультата у сотрудника возникнут карьерные 
проблемы.
Но даже если у вас нет карьерных амбиций, то 
критически мыслить нужно хотя бы для того, 
чтобы не испортить себе жизнь… 
А как ее можно испортить?
Без критического мышления человек уязвим. 
Он может легко стать жертвой маркетологов 
или, что хуже, каких-нибудь мошенников. Та 
же реклама омолаживающего крема апеллиру-
ет к людям, не умеющим трезво мыслить. Кожа 
благодаря крему может выглядеть лучше, но 
омолодиться не может. Это обман! Кроме того, 
многократно повторенная реклама крема соз-
дает так называемый эффект иллюзии правды. 
Люди склонны доверять сообщению после его 
многократного повторения, и им проще вос-
принимать знакомую информацию, чем анали-
зировать новую. Но если, доверившись рекла-
ме, мы рискуем только деньгами, то в других 
случаях может ухудшиться качество жизни! 
Так, социальная психология накопила огром-
ное количество данных о том, как люди делают 
неправильные выводы. Известно как минимум 
200 когнитивных искажений среднестатисти-
ческого человека. Возьмем утверждение о том, 
что все мужики — козлы. Это генерализация — 
колоссальное обобщение на основании еди-
ничного случая. Вот вы столкнулись с нехоро-
шим товарищем, и его качества в вашем созна-
нии распространяются на всю группу мужчин. 
И попадание в эти когнитивные ловушки мо-
жет серьезно осложнить отношения с людьми. 
При этом когда студент делает грамматическую 
ошибку, то учитель его поправит, а когда чело-
век мыслит неправильно — его никто не пра-
вит! Это самое печальное. Человеку кажется, 
что он научился мыслить, но в своих выводах 
он все время допускает как минимум одну из 
этих 200 ошибок, а работа над ошибками не 
проводится.

Крючок нужен жертве

К популяризации критического мышление вы 
пришли после работы с людьми, подвергнувши-
мися влиянию культов. Какие вопросы должен 
задать себе человек, чтобы не стать жертвой сек-
тантов, инфоцыган или политических радикаль-
ных группировок?
Я в свое время составлял список таких вопро-
сов. Среди них: «Как я приобретаю знания?» 
«Как наблюдаю?» «Как отношусь к фактам?» — 
и так далее. Но этот список ничего не решит, 
если человек не хочет задавать себе такие 
вопросы или не умеет на них отвечать. В сек-
тах вопросы — вообще страшный грех! Их ли-
бо в принципе нельзя задавать, либо только 
определенные, где предусмотрены готовые 
ответы. В одном из деструктивных культов, 
где я проводил экспертизу, говорилось, что 
работа ума — это страшная вещь, надо от нее 

Социолог и психолог Евгений Волков (на фото)
начал заниматься исследованием критическо-
го мышления после 30 лет работы с жертвами 
сект. Он помогал семьям спасать родных от вли-
яния деструктивных культов. Но в какой-то мо-
мент ученый понял: результат этой деятельно-
сти минимален, потому что люди не желают 
быть спасенными. Поэтому гораздо эффектив-
нее не дать им попасть туда. А это возможно, 
только если научить людей думать и анализи-
ровать происходящее. Как это сделать, Евгений 
рассказал в интервью «ВМ».
Евгений Новомирович, почему неразвитое крити-
ческое мышление вы называете новой неграмот-
ностью?
Отсутствие критического мышления приводит 
к поверхностному восприятию информации 
и принятию неверных утверждений. А выводы, 
сделанные из таких утверждений, стимулиру-
ют поведение, основанное на предубеждениях 
и стереотипах. Человек с неразвитым критиче-
ским мышлением становится легкой добычей 
для манипуляторов и мошенников всех мастей, 
поскольку он не способен анализировать и про-
верять информацию. 
Другой момент, что сегодня с понятием «крити-
ческое мышление» связано огромное количе-
ство спекуляций и фальсификаций. 
Это как?
Появилось множество экспертов якобы по кри-
тическому мышлению. При этом они практиче-
ски не имеют знаний ни о тщательно разрабо-
танных концепциях и принципах критического 
мышления, ни о том, как напрямую развивать 
специфические умения, способности и черты 
характера. Сегодня каждый вкладывает в поня-
тие «критическое мышление» что-то свое. Так, 
есть, к примеру, понятие четырехколесный 
транспорт. Таким транспортом может быть те-
лега, карета, гольфкар или луноход. Когда се-
годня говорят про критическое мышление, то, 
используя понятие «четырехколесный транс-
порт», один говорит о луноходе, а другой — 
о тракторе. 
При этом на данный момент в мире существует 
только две модели критического мышления, 
разработанные профессионалами несколько 
десятков лет назад. Это модели американской 
философской ассоциации и модель Фонда кри-
тического мышления. Именно эти концепции 
признаны во всем мире в качестве базы дисци-
плины. 

«Язык» мышления

Вы на своем сайте опубликовали огромный спи-
сок качеств, которыми должен обладать человек, 
желающий мыслить критически…
Да, я писал о 35 аспектах. Это определенные 
знания и умения, связанные с организацией 
процесса мышления, а также такие человече-
ские качества, как честность, смелость, интел-
лектуальная скромность, последовательность, 
настойчивость.
Можно быть хорошим критическим мыслите-
лем, если вы: мыслите честно — в первую оче-
редь перед собой, последовательно, принимае-
те ответственность за сказанное и признаете 
себя малознающим. Помните Сократа с его 
принципом познавательной скромности: 
«Я знаю, что ничего не знаю»? Смелость же свя-
зана с тем, что вы не боитесь и отстаиваете свои 
выводы.
Уже сейчас кажется, что это что-то сложное. 
Можно ли вообще обойтись без изучения этой 
дисциплины?
Многие могут всю жизнь прекрасно прожить 
и без критического мышления. Это как ино-
странный язык. Без знания второго языка про-
жить можно, но жизнь при этом будет сильно 
ограничена. Язык нужен для того, чтобы много 
читать, общаться, понимать других, знако-
миться с чужой культурой. Вот критическое 
мышление — ровно такая же вещь. Без него че-
ловечество жило сотни тысяч лет. Но лет десять 
назад критическое мышление вышло на пер-
вые места в списке необходимых навыков со-

В эпоху информационных войн критическое мышление становится главным, а порой и единственным «противоядием» от потоков информации, поступающей 
со всех сторон. Для того чтобы избавить себя от выбора определенной стороны, можно, конечно, просто не вступать в дискуссии. Но как быть с личной жизнью, 

которую неосознанный мыслительный процесс также может сильно осложнить? О том, как научиться трезво мыслить, «ВМ» рассказал философ Евгений Волков. 

10 октября 1994 года. Москва. Ставшие жертвами финансовой пирамиды на митинге защищают разорившего их и арестованного за сокрытие налогов Сергея Мавроди в надежде вернуть вложенные в «МММ» свои деньги

Социальный психолог Евгений Волков о критическом отношении к информации

Сам себе аудитор

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Конспирологам 
маркетологи 
не страшны. Они 
считают себя 
монополистами 
истины

Евгений Новомирович Волков родился 
в 1956 году. Окончил НГУ им. Н. И. Лоба-
чевского, историко-филологический фа-
культет. Кандидат философских наук 
с 1990 года. Социальный психолог, социо-
лог, тренер и консультант, эксперт по со-
циальному воздействию и судебный экс-
перт по гражданским и уголовным делам, 
связанным с социально-психологическим 
насилием, манипулированием, мошенни-
чеством и нанесением социально-психо-
логического ущерба. С 1993 года занима-
ется проблемами деструктивных культов: 
консультирует жертв деструктивных куль-
тов и их родственников, помогает выстро-
ить профилактическую работу государ-
ственным и муниципальным органам и уч-
реждениям. Автор более 100 научных ра-
бот по истории, политологии, социологии, 
социальной и практической психологии, 
многих научно-популярных и дискуссион-
ных статей и публицистических эссе.

ДОСЬЕ

избавиться, нужно быть наивным и глупым 
как ребенок! 
Печально, что в некоторых школах сегодня про-
исходит то же самое. Ученик не может задать 
вопрос, который хочет. А если и задаст, то нет 
гарантии, что получит ответ… 
Чем отличаются «крючки» сектантов, инфоцыган 
или политтехнологов?
Нет никакой разницы. У них объект один и тот 
же! А заглатывание крючка — свойство объек-
та, а не манипуляторов. Известно, что манипу-
ляцию трудно сделать, но легко разрушить. Но 
манипуляции не разрушаются, потому что лю-
ди сами не хотят этого. Они клюют на то, во что 
хотят поверить. Одни хотят бессмертия и вла-
сти над другими, другие — более приземлен-
ных вещей: поддержки, перекладывания от-
ветственности за себя на кого-то другого. И ма-
нипуляторы просто предлагают им это, не на-
вязывая. Для манипулятора главное — найти 
аудиторию пошире. Кто нужно — сядет на крю-
чок. А во времена повсеместного распростра-
нения интернета люди сами эти крючки нахо-
дят. И в моей практике все это было сплошь 
и рядом.
При этом все эти особенности психологии ис-
следованы и описаны в учебниках. Но людям 
эти жизненно необходимые знания не препода-
ются. Поэтому большинство из них остаются 
социально неграмотными. Я стараюсь выкла-
дывать все важные материалы на своем сайте, 
чтобы у людей была возможность восполнять 
пробелы в знаниях. 
Правда ли, что манипуляторы набирают паству 
в группах плоской земли и антиваксеров, потому 
что у этой аудитории снижено критическое мыш-
ление?

Не совсем. Дело в том, что там люди уже сидят 
на своем крючке и другие крючки они могут не 
воспринять. Они считают себя монополистами 
истины. Интересно, что предшественниками 
модных сегодня криптовалютных пирамид 
в свое время были финансовые пирамиды 
в формате закрытых бизнес-клубов. Мне на гла-
за как-то попалась их служебная инструкция. 
Согласно ей, на собрания для вовлечения нель-
зя было приглашать две категории людей — ал-
коголиков с наркоманами и сектантов. С пер-
вой все ясно, а что касается сектантов, то из них 
бессмысленно выколачивать деньги, потому 
что они уже обработаны.

Сменить обстановку и… излечиться

Можно ли вывести человека из-под влияния ма-
нипулятора, если он не хочет?
Практически нет. Он должен сам захотеть. Ес-
ли у человека, попавшего в секту, нет даже на-
мека на способность сомневаться в чем-то 
и желания кого-то спокойно выслушать, то да-
же не пытайтесь его спасти: вы зря потратите 
время! Вы можете поддерживать с человеком 
отношения, но вы не измените его убеждений. 
Я 30 лет занимался консультированием друзей 
и родственников сектантов. Мы работали в ко-
манде с психологами и психиатрами, методи-
стами, перепробовали все возможные методи-
ки. Результат — минимален! Если у человека 
есть сомнения, то он и сам начинает выходить, 
и в этом случае ему надо просто помочь. Но та-
ких людей за 30 лет я могу по пальцам одной 
руки пересчитать. 
Выходит, и с целой страной, попавшей под чужое 
влияние, то же самое? 
В свое время существовала условно легальная 
практика, которая называлась насильственное 
перепрограммирование. В рамках этой прак-
тики человека хватали на улице, засовывали 
в машину и отвозили в какой-нибудь домик 
в лесу, где с ним неделю, а то и больше беседо-
вали специалисты  — бывшие члены той же 
секты, психологи и социальны е работники. 
Организаторы следили за тем, чтобы человек 
никуда не сбежал и ни с кем из сектантов не 
связывался. Эффективность практики состав-
ляла 60 процентов, то есть две трети случаев 
заканчивались выходом сектантов из культов. 
Я лично знаю людей, которые успешно прохо-
дили эту процедуру. Кроме того, если человеку 
просто резко и радикально изменить среду на 
длительное время, то случится спонтанная ре-
миссия — человек может прийти в себя даже 
без участия депрограммиста! Одна бывшая 
участница очень нехорошего культа рассказы-
вала мне, что она на какое-то время отвлеклась 
от дел секты, чтобы решить свои проблемы 
и получить образование. А вернувшись, посмо-
трела на руководителя культа, и ей стало про-
тивно. С этого момента у нее начался процесс 
выхода из секты.
То же работает и для граждан целой страны. Им 
нужно изменить условия среды, чтобы они мог-
ли другими глазами взглянуть на происходя-
щее. Впрочем, в истории все всегда и везде так 

и происходило. Когда резко меняются условия 
и обстоятельства, народы тоже начинают вол-
шебно меняться.
ИИ в отличие от людей не подвержен эмоциям. 
Может быть, нам стоит применять ИИ для приня-
тия решений вместо того, чтобы обучаться крити-
ческому мышлению?
Глубокое заблуждение, что ИИ способен более 
трезво оценивать некоторые вещи. Нейросети 
научились создавать системы, позволяющие 
машине самостоятельно обучаться на огром-
ных массивах текста в сети, используя задан-
ную человеком логику компоновки и связи. Но 
ведь и тексты, и логика созданы людьми. А лю-
ди несовершенны! И их ошибки в сгенериро-
ванных текстах с каждым последующим вос-
произведением накапливаются. Если человек 
подвержен когнитивным искажениям, то ИИ, 
обучающийся на человеческих языковых мо-
делях, может скопировать ряд когнитивных 
ошибок, а ИИ, обучающийся на сгенерирован-
ных текстах, накапливая ошибки, деградиру-
ет. Соответственно, ИИ — это как крем, омола-
живающий на 10 лет, — исключительно мар-
кетинговый ход! Это машина по выборке из 
человеческих текстов в определенных преде-
лах и с определенными характеристиками. 
Никаким интеллектом там на данный момент 
не пахнет.

Самому выбрать веру

Как ориентироваться в потоке противоречивой 
информации? К примеру, глобальное потепле-
ние: половина ученых утверждает, что это миф, 
а вторая — что оно есть и очень опасно…
Есть понятие веса аргументов. Соответствен-
но, количество аргументов может быть одина-
ковое, а вот их вес — разный. На мой взгляд, вес 
аргументов, оценивающих глобальное поте-
пление вследствие человеческой деятельности 
как надвигающуюся опасность, превалирует. 
А вообще, дело не в том — верить или нет в гло-
бальное потепление. Здесь нужно выбрать веру 
более фундаментального уровня. Задать себе 
вопросы: верю ли я в определенные научные 
методы? Верю ли я в определенные научные ин-
ституты? Верю ли рейтингам определенных на-
учных журналов? Соответственно, какую веру 
выберет человек, то и будет для него более весо-
мым и значимым.
То есть критическое мышление — это не про по-
иск истины, а про сознательный выбор веры?
Человек существует и работает на основе веры. 
Вера — это основа мышления. Но есть верова-
ния, стихийно приобретенные, а есть те, что 
критически переработаны. Переработанные ве-
рования — и есть первый шаг к критическому 
мышлению. Критическое мышление — это осоз-
нанный и критический аудит своих верований. 
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точка Сегодня точку в номере ставит спортсмен команды всадников Кремлевской школы верховой езды Савелий Бородаенко. Он объезжает молодого жеребца карачаев-
ской породы по кличке Галиб. В таком дуэте они готовятся к предстоящему выступлению «Наследие великих культур». Увидеть его может любой желающий 19 мая, 
посетив VIII Открытый московский фестиваль конного искусства и спорта. Сами тренировки проходят на ВДНХ — на территории Центра национальных конных 
традиций. Это уникальная площадка мирового уровня для демонстрации конного достояния России, где гармонично сочетаются спорт, культура, образование, ко-
неводство и туризм. С завтрашнего дня на выводном круге Центра национальных конных традиций будут проходить соревнования по классическим дисциплинам 
среди детей и подростков. В финале участников и зрителей ждет выступление команды всадников Кремлевской школы верховой езды. Фото: Василиса Чернявская

Отравили князя, открыли 
первую очередь метро
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1157 год.На пиру у киев-
ского боярина Петрилы 
был отравлен князь Суз-
дальский и Киевский 
Юрий Долгорукий. Спустя 
несколько часов он скон-
чался.

1484 год.На Соборной 
площади Московского 
Кремля по велению вели-
кого князя Иоанна III Васи-
льевича состоялась за-
кладка каменного здания 
Благовещенского собо-

ра — православного храма 
в честь Благовещения Бо-
городицы.

1935 год.Состоялось от-
крытие первой очереди 
Московского метрополите-
на от станции «Сокольни-
ки» до «Парка культуры» 
с ответвлением от станции 
«Охотный Ряд» до станции 
«Смоленская». Общая про-
тяженность составила 
11,2 километра.

2005 год. Умерла актриса 
театра и кино, народная ар-
тистка России Наталья Гун-
дарева.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Мистическое 
зеркало Булгакова

15 мая 1891 года родился Михаил Бул-
гаков. Очередная киноверсия романа 
«Мастер и Маргарита» всколыхнула 
интерес к этому произведению и лич-
ности автора. Жизнь Михаила Булга-
кова была наполнена мистикой, сбыв-
шимися пророчествами, странными 
совпадениями, противоречиями. Он 
был убежденным белогвардейцем, но 
тиф помешал ему покинуть Россию 

с войсками Деникина. ГПУ арестовывало его рукописи, но 
в годы НЭПа он был одним из самых популярных и хорошо 
оплачиваемых писателей. В тридцатые годы Булгакова 
громила официальная критика, но Сталин как на работу 
ходил во МХАТ смотреть пьесу «Дни Турбиных». Булгаков 
мечтал увидеть мир, просился в заграничную команди-
ровку, но паспорта, которые они с женой почти держали 
в руках, таинственным образом аннулировались. Он был 
в отчаянии — произведения не издавались, пьесы снима-
лись с репертуара, но вдруг позвонил сам Сталин, и Булга-
кова позвали обратно в театр. Но когда 
он написал пьесу «Батум» о революци-
онной юности вождя, Сталин ее не 
одобрил, мечты писателя в очередной 
раз разрушились. Не менее мистиче-
ской оказалась и судьба главного про-
изведения Булгакова романа «Мастер 
и Маргарита», впервые опубликован-
ного в журнале «Москва» через чет-
верть века после смерти автора. Этот 
роман переформатировал поздней-
шую советскую литературу. Из плаща 
мессира Воланда выпорхнули и «Аль-
тист Данилов» Владимира Орлова, 
и «Самшитовый лес» Михаила Анчаро-
ва, и философско-психологические ро-
маны Александра Проханова, не говоря о фэнтези совре-
менных авторов. Булгаков пережил две революции, Пер-
вую мировую и Гражданскую войны, индустриализацию 
и коллективизацию, террор тридцатых годов. Сбережен-
ный вдовой писателя Еленой Сергеевной Булгаковой ро-
ман «Мастер и Маргарита» — это отчаянное и искреннее 
обращение к высшим и «низшим» силам. Образ автора 
раздваивался между двумя страдающими сущностями — 
бессмертным, взыскующим общечеловеческого блага Ие-
шуа и смертным, взыскующим любви и покоя Мастером. 
Определивший его судьбу Сталин понимал значение пи-
сателя. Он не выпустил его за границу, оставив, как ред-
кую птицу, в советской «клетке». Поступил с Булгаковым 
так, как хотел, но не смог с Иешуа, Понтий Пилат. Не буду-
чи по своему духу советским, творчество Булгакова — 
«Мастер и Маргарита», «Белая гвардия», «Собачье серд-
це» — подобно мистическому зеркалу, где сливаются про-
шлое, настоящее и будущее, отразило жизнь людей в усло-
виях нераздельного существования добра и зла. Писатель 
не звал читателей к нравственным подвигам, но напоми-
нал, что в критический момент добро следует отделить от 
зла, как это сделал нищий странник Иешуа, но не сделал 
обличенный богатством и властью Понтий Пилат. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

мнение

Россияне стали 
чаще нервничать 
из-за нагрузки 
на работе. И как вам?

АЛЕКСЕЙ АДАМЧУК
HRСПЕЦИАЛИСТ

Я полностью разделяю мне-
ние, что на сегодняшний день 
россияне все больше нервни-
чают из-за увеличения объе-
мов работы. Нагрузка дей-
ствительно выросла, и, на мой 
взгляд, в первую очередь дан-
ная ситуация связана с тем, что 
в некоторых организациях из-
за санкционной борьбы проис-
ходит сокращение рабочих 
мест. То есть финансовое поло-
жение компаний становится 
более шатким. И, чтобы оста-
ваться на плаву, продолжать 
функционировать, они пыта-
ются выйти из этого положе-
ния за счет уменьшения штата 
сотрудников. В результате мы 
видим, что количество кадров 
в организации сокращается, 
а объем работы остается преж-
ним. При этом некоторые ком-
пании не готовы или не могут 
повысить заработные платы 
сотрудников. Поэтому из-за 
большой отдачи, но малень-
кой прибыли у людей происхо-
дит выгорание.

АЛИНА МИЮС
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Я не могу сказать, что на се-
годняшний день объем рабо-
ты увеличился. Безусловно, 

нельзя отрицать, что такой 
период был. Но нагрузка была 
высокой в прошлом году, 
и в самом начале ввода санк-
ций. За такими мерами ино-
странных государств последо-
вали уход многих производи-
телей с рынка и отток трудо-
способных кадров. То есть на 
тот период нам приходилось 
искать новых поставщиков, 
заново тестировать продук-
цию, смотреть, как на нее от-
зовется покупатель, и многое 
другое. На весь процесс уходи-
ло много ресурсов, причем 
финансовых, временных 
и физических. Однако на дан-
ный момент обстановка стала 
гораздо проще, можно ска-
зать, что теперь все так же, 
как было до введения санк-
ций. Процесс наладился, бла-
гополучно происходит и про-
изводство, и продажи.

ВЛАДИСЛАВ ЛАЗАРЕВ
ЭКОНОМИСТ

Сегодня действительно заме-
тен рост рабочей нагрузки. На 
это есть две причины: кадро-
вый голод и инфляция. То есть 
в первом случае мы видим, 
что на рынке труда не хватает 
квалифицированных специа-
листов. В связи с этим у рабо-
тодателей появляются допол-
нительная нагрузка по подбо-
ру персонала и его обучению. 
Действующим же кадрам при-
ходится больше трудиться, по-
ка штат сотрудников не набе-
рется до нужного количества. 
Если рассматривать с точки 

Число россиян, испытывающих стресс из-за увеличения количества работы, выросло 
на пять процентов. В прошлом году на это жаловалось только три процента трудо-
устроенного населения. Такой результат показало исследование крупного отече-
ственного сервиса по поиску работы.

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

зрения экономики, то в этом 
случае из-за инфляции, роста 
цен люди стараются улучшить 
свое финансовое положение. 
Это каждый делает по-своему. 
Например, кто-то выходит 
на подработку, а кто-то нара-
щивает объем труда. Все это, 
соответственно, вызывает 
стресс. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я думаю, что причина стресса 
на самом деле кроется не 
в увеличении рабочей нагруз-
ки. Есть вероятность, что лю-
ди устали из-за погодных яв-
лений, которые происходили 
в последнее время. Это и по-
стоянные качели потепления 
и похолодания, магнитные 
бури из-за вспышек на солн-
це. По моим ощущением, 
в прошлом году среди рабоче-
го населения стресса было 
больше, чем в этом. То есть на 
результат исследования мог-
ли повлиять временные кли-
матические изменения, кото-
рые утомляли сотрудников 
сильнее обычного. За послед-
нее время эксплуатация рабо-
чего населения не увеличи-
лась. Так что я считаю, что 
сейчас положение дел не ху-
же, чем год назад. Я не вижу 
объективных причин, по ко-
торым в нынешней ситуации 
работодателям приходится 
«наседать» на своих сотруд-
ников и увеличивать им на-
грузку. Кроме того, организа-
ции сегодня берегут кадры, 
потому что если человеку не 
нравятся его трудовые усло-
вия, то ему легко найти новое 
место. Да и за переработки, 
как правило, начисляются до-
полнительные бонусы в виде 
разных соцпакетов.

Выпад, наклон, еще один: мамы 
тренируются вместе с детьми

Вчера в парке «Дубки» со-
стоялась первая тренировка 
по фитнесу. Но не простому, 
а с колясками. Корреспон-
дент «ВМ» побывала на та-
ком необычном занятии и уз-
нала, как приходят в форму 
молодые мамы.

Тренировка началась с раз-
минки с приятным видом на 
небольшой пруд. Мамы «при-
парковали» там коляски и на-
чали разогревать мышцы. 
Ведь это — половина успеха. 
По словам организаторов, 
фитнес с коляской — это бе-
режные тренировки, состоя-
щие из правильных упражне-
ний, которые подобраны спе-
циально для женщин, чтобы 
быстрее восстановиться по-
сле родов. Ведь не каждый вид 
будет для них полезен. 
Тренировка построена таким 
образом, чтобы упражнения 
можно было выполнить в лю-
бой ситуации. Не обязательно 
для этого выделять отдельное 
время — все знают, что у мам, 
которые только-только роди-
ли, оно на вес золота. Но, на-
пример, выходя с коляской из 
дома, можно идти не простым 
шагом, а выпадами вперед. 

Такие простые действия укре-
пляют мышцы бедер и ягодиц.
— Тренировки в нашем парке 
будут проводиться раз в неде-
лю по утрам. Я думаю, что это 
хорошее время, ведь ты еще 
не устал, — рассказывает одна 
из участниц занятий Екатери-
на Гинтер.
И вот мамочки приступили 
к самому комплексу упражне-
ний с коляской. Он неслож-
ный: различные виды присе-
даний, выпады и отведение 
ног, что вовлекает в работу 
мышцы бедер и ягодиц, боко-
вые наклоны и наклоны впе-
ред — для укрепления спины 

и живота, а также упражнения 
на проработку икроножных 
мышц, суставная гимнастика 
и многие другие. За одно такое 
занятие получается охватить 
все основные группы мышц.
Дети в колясках, кстати, вели 
себя спокойно и ни разу не за-
плакали. По словам организа-
тора, это происходит потому, 
что во время тренировок укре-
пляются не только мышцы, но 
и связь между мамой и малы-
шом: он видит, что у родителя 
хорошее настроение, и сам ис-
пытывает радость, хотя и не 
может об этом сказать. 
— Комплекс упражнений 
с коляской действительно не 
очень сложный, мне понрави-
лось. Я думаю, что обязатель-
но приду на занятие еще 
раз, — говорит участница 
тренировки Маргарита Дави-
дович.
Еще одна мама, Ирина Пили-
пенко, также осталась от заня-
тия в восторге.
— Занятие заряжает хорошим 
настроением и бодростью на 
весь день. А это очень важно 
для мамы, у которой малень-
кий ребенок, — отмечает 
Ирина.
Тренировки в парке будут 
проводить регулярно. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

14 мая. Участницы тренировки с колясками (слева направо): Екатерина Гинтер, Ирина Пилипенко, 
тренер Валентина Локтионова, Маргарита Давидович и Анна Пахомова. Фото: Анастасия Старостина

ВАЛЕНТИНА ЛОКТИОНОВА
СОЗДАТЕЛЬ ФИТНЕСТРЕНИРОВОК 
С КОЛЯСКАМИ ДЛЯ МАМ
Фитнес с коляской — это ак-
тивный способ восстановле-
ния после родов. Он подходит 
мамам примерно через 4–6 не-
дель после естественных ро-
дов и через 8 — после кесаре-
ва сечения. Конечно, я всегда 
рекомендую проконсультиро-
ваться со своим врачом перед 
началом тренировок, чтобы 
не было каких-то осложнений. 
Весь комплекс учитывает важ-
ный период восстановления 
тела после родов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

физкультура

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Детские книги CCCP. 
T. (900) 546-00-81

● Вывод из запоя на дому и в ста-
ционаре. Снятие ломки. Лечение 
алкоголизма и наркомании. Ли-
цензия Л041–01162–50/00370186. 
Имеются противопоказания, про-
консультируйтесь со специали-
стом! Круглосуточно! Анонимно! 
(906) 709-39-43, (965) 445-44-23

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

КоллекционированиеНедвижимость

Медицинские услуги

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158


